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2 Última hora
Deputado discute parceria para 
combate ao tráfico humano

DIVULGAÇÃO

Em missão oficial pela 
Câmara dos Deputa-
dos, o deputado fe-
deral Amom Mandel 

(Cidadania-AM) esteve na 
sede da Organização das 
Nações Unidas (ONU), em 
Viena, na Áustria, nesta 
quarta-feira (03/05), para 
discutir iniciativas e acor-
dos para o combate ao trá-
fico humano em municípios 
no interior do Amazonas. 
A missão oficial não gerou 
custos adicionais à Casa 
Legislativa.

O parlamentar se reuniu 
com responsáveis pela ges-
tão do “Projeto Tapajós”, 
em funcionamento no Pará, 
que atua no combate ao 
tráfico humano e à explo-
ração de mão de obra nas 
atividades de mineração do 
ouro na bacia do Rio Tapa-
jós. Amom apresentou da-
dos sobre a exploração de 
pessoas, inclusive menores, 
em municípios localizados 

Em Tempo

Amom participou de agendas oficiais junto -com a ministra de Meio Ambiente da Áustria

Parlamentar 
se reuniu com 
responsáveis pela 
gestão do “Projeto 
Tapajós”, em 
funcionamento 
no Pará

nas regiões de fronteira do 
Amazonas. 

“Apresentei alguns dados 
sobre a exploração de me-
nores de idade no interior 
do Amazonas, em especial 
nos municípios fronteiriços, 
que são os que visitei quan-
do participei da missão do 
Ministério da Defesa para 
inspecionar os pelotões es-
peciais de fronteira. A ONU 
assumiu o compromisso de 
acompanhar essa questão e 
ajudar a treinar e instruir pro-
fissionais da área no Amazo-
nas para lidar com esse tipo 
de problema”, declarou.

De acordo com Amom, 
o Ministério das Relações 
Exteriores também foi in-
formado sobre a agenda 
para monitorar a situação. 
Além da pasta, a Comissão 
de Relações Exteriores e 
Defesa Nacional, além de 
autoridades de países es-
trangeiros, participarão do 
processo de monitoramen-
to das atividades na região.

A visita ao país europeu 
teve como principal ob-
jetivo a reunião oficial do 
Conselho Mundial de Ener-
gia (WEC), também nesta 
quarta-feira, para discutir 
medidas e alternativas de 
matrizes energéticas com 
baixo impacto ambiental 
que podem ser aplicadas 
no Brasil.

A agenda incluiu ain-

da uma visita à empresa 
austríaca DAS Energy Ltd., 
ocasião em que Amom se 
reuniu com o CEO, Roman 
Dalecky, para conhecer os 
processos de produção e 
a tecnologia dos painéis 
solares flexíveis, iniciativa 
que pode ser aplicada em 
comunidades que residem 
às margens dos rios no 
Amazonas. “Isso pode, no 
futuro, virar uma parceria 
para fornecer energia elé-
trica com painéis flutuantes 

nas comunidades ribeiri-
nhas”, explicou.  

Na capital austríaca, o 
parlamentar também par-
ticipou de agendas oficiais 
junto ao governador do 
Amazonas, Wilson Lima, e 
o secretário de Estado de 
Meio Ambiente, Eduardo 
Taveira, com a ministra de 
Meio Ambiente da Áustria, 
Leonore Gewessler, e com o 
secretário do Departamen-
to do Clima, Meio Ambiente 
e Democracia, Jurgen Czer-

nohorsky. A reunião para 
discutir as dificuldades no 
combate ao desmatamento 
na Amazônia e os projetos 
a serem desenvolvidos, re-
sultou em um acordo inter-
nacional com o Governo do 
Estado. “Esperamos atrair 
bons investimentos para o 
Amazonas e ajudar a ge-
rar emprego e renda, bem 
como estimular a adoção da 
tecnologia brasileira pelos 
países europeus”, disse o 
parlamentar.

Falso Boris 
Johnson é 
preso

 polícia holandesa 
compartilhou, em rede 
social, ocorrência um 
tanto quanto inusitada 
no último final de se-
mana. Segundo nota, 
oficiais foram acionados 
na madrugada de do-
mingo (30), na cidade de 
Groningem, por conta de 
uma batida de veículo em 
um poste.

Ao chegar no lugar da 
batida, o motorista ainda 
estava parado no local 
do incidente. Os oficiais 
notaram que o homem 
estava alterado e soli-
citaram que ele fizesse 
o teste do bafômetro. 
O motorista, de 35 anos 
se recusou, por isso foi 
preso e transferido para 
a delegacia

Durante busca no carro 
do homem apreendido, 
a polícia notou uma car-
teira de motorista falsa 
“Ele carregava uma car-
teira de motorista falsa 
de Boris Johnson. Não 
se sabe como o homem 
conseguiu isso”, diz a nota 
da Polícia de Groningen.

Segundo a foto do do-
cumento falsificado, dis-
ponibilizado pela própria 
polícia, ele foi emitido em 
2019, na Ucrânia, com va-
lidade até o ano 3000 e 
continha a foto do pró-
prio ex-ministro como 
identificação.

HOLANDA



Troca de experiências
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima, assinou, nesta 
quarta (3), um memorando de 
entendimento com o Conse-
lho Mundial de Energia, que 
prevê cooperação para troca 
de experiências e tecnologias. 
A ação integra a agenda de 
visita à capital da Áustria, Vie-
na, onde o governador também 
visitou  a Câmara de Comércio 
Brasil-Áustria. “O conselho tem 
100 anos de existência. E esse 
memorando de entendimento 
é importante para que a gente 
possa avançar na troca de ex-
periências, de tecnologia, para 
que a gente possa levar para a 
Amazônia, levar para o Estado 
do Amazonas”, observou Wilson 
Lima.

Comércio de ouro
O STF confirmou por unani-

midade, na noite de terça (2), a 
suspensão da previsão legal que 
instituiu a chamada “presun-
ção de boa-fé” no comércio do 
ouro. Esse instrumento permite 
que o ouro seja comercializado 
no Brasil apenas com base nas 
informações dos vendedores 
sobre a origem do produto.

A corte optou por seguir a 
decisão individual proferida por 
Gilmar Mendes em 4 de abril, 
que suspendeu a aplicação do 
uso da chamada boa-fé para 
atestar a legalidade do ouro. 
O julgamento foi feito em ple-
nário virtual, onde os ministros 
podem colocar seu voto dire-
tamente no sistema eletrônico 
do STF.

 
Exploração de potássio
O desembargador José Amil-

car Machado, do TRF1 (Tribunal 
Regional Federal da 1ª Região), 
em Brasília, revogou uma deci-
são de maio de 2018 que proibiu 
a concessão de licenças sem 
prévia autorização judicial para 
a empresa Potássio do Brasil, 
que pretende explorar o minério 
no município de Autazes, entre 
os rios Madeira e Amazonas.

O projeto esbarrou na discus-
são sobre o órgão competente 
para emitir licenças ambien-
tais sobre o empreendimento. A 
empresa havia conseguido em 
2015 uma licença do Ipaam mas, 
em 2018, a Justiça Federal do 
Amazonas suspendeu a licença 
e disse que era o Ibama quem 
deveria dar o aval.

 
CNH social
As inscrições para a edição de 

2023 do Programa CNH Social, 
promovida pelo Departamento 
Estadual de Trânsito do Amazo-
nas (Detran-AM), se encerram 
apenas no dia 19 de junho e 
podem ser realizadas no site 
do Detran-AM (detrancidadao.
am.gov.br). Para participar do 
Programa, os critérios são: estar 
inscrito, como titular ou depen-

dente, no CadÚnico; integrar 
família comprovadamente de 
baixa renda; e residir no Ama-
zonas, no mínimo, há 2 anos.

‘Amazonas Meu Lar’
O maior programa habita-

cional já realizado no Estado, 
“Amazonas Meu Lar”, irá ofertar 
mais 22 mil soluções de mora-
dia à população, sendo 20 mil 
novas unidades habitacionais. 
Os investimentos chegam a R$ 
3,9 bilhões, somando recursos 
estaduais e federais, via Caixa 
Econômica.

O governador Wilson Lima 
também pretende realizar a 
emissão de título definitivo para 
33 mil propriedades, alcançan-
do em torno de 60 mil famílias.

O “Amazonas Meu Lar” pode 
gerar até 51 mil empregos dire-
tos e indiretos com as obras a 
serem executadas.

 
CBA
O Centro de Bionegócios da 

Amazônia (CBA) conquistou sua 
personalidade jurídica própria, 
nesta quarta (3), após assina-
tura de decretos deliberados 
pelo presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT), em solenidade 
realizada no Palácio do Planal-
to juntamente com autoridades 
do Governo Federal e do Estado 
do Amazonas. Depois do decre-
to, o Executivo ainda prometeu 
o repasse de R$ 46,7 milhões 
em recursos públicos à insti-
tuição para os próximos quatro 
anos, que também permitirá ao 
Centro multiplicar o orçamento 
e desenvolver, além de pesqui-
sas, novos negócios com recur-
sos naturais da Amazônia.

 
Redução na evasão escolar
Promover a educação aliada 

à conservação ambiental e a 
cidadania faz parte da história 
da Fundação Amazônia Sus-
tentável (FAS), que completa 
15 anos de atuação em 2023. 
Por meio de iniciativas educa-
cionais, a instituição contribuiu 
para a diminuição em 87% na 
evasão escolar, entre 2019 e 
2022, em nove municípios que 
recebem as ações de educação 
e focam no acompanhamento 
para o desenvolvimento inte-
gral de crianças e adolescentes 
ribeirinhas da Amazônia.

 

Amon desmente boatos
O deputado federal Amom 

Mandel (Cidadania) usou as 
redes sociais nesta terça para 
desmentir boatos de que não 
teria votado nos Projetos de 
Leis (PLs) e cumprido com suas 
obrigações de parlamentar por 
estar em viagem diplomática 
na Áustria. O deputado viajou 
para tratar de programas sociais 
e recursos financeiros para o 
Amazonas. “Não deixei de vo-
tar em absolutamente nenhum 
projeto de lei porque estou aqui 
nesta missão diplomática”, afir-
mou, ressaltando que a Câma-
ra dos Deputados permite a 
participação remota tanto dos 
debates quanto das votações.

 
TJAM  intima Amazonas Energia
O Tribunal de Justiça do 

Amazonas (TJAM) intimou a 
empresa Amazonas Energia a 
prestar esclarecimentos sobre 
a campanha publicitária que 
afirma que “quem é contra os 
medidores aéreos é a favor do 
crime”. O pedido para retirada 
da propaganda do ar partiu da 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) e será apreciado após 

manifestação da empresa. A 
ação é do dia 26 de abril e 
foi assinada pela Procuradoria 
Geral da CMM.

O TJAM deu o prazo de cinco 
dias úteis para que a empresa. 
Caso o pedido seja deferido, a 
concessionária terá o prazo de 
24 horas para retirar do ar a 
peça publicitária.

 
PL das Fake adiado
O presidente da Câmara, Ar-

thur Lira (PP-AL), retirou da 
pauta de votação o Projeto de 
Lei (PL) 2630, também cha-
mado de PL da Censura ou PL 
das Fake News, após falta de 
consenso na Casa.

A manobra de Lira é vista em 
Brasília (DF) como uma tentati-
va de evitar o que seria a mais 
dura derrota da articulação po-
lítica de Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) desde o início do mandato.

O adiamento foi acertado em 
meio a uma intensa pressão 
da sociedade civil, especial-
mente os religiosos, que veem 
no texto relatado por Orlando 
Silva (PCdoB-SP) margem para 
possível censura no Brasil.

Para ganhar tempo
Mais cedo, o próprio presi-

dente da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL) havia dito que só 
manteria o PL das Fake News 
houvesse apoio suficiente para 
aprová-lo. Isso indica que, como 
houve adiamento, é porque Lira 
não estava seguro de sua chan-
cela no plenário.

A urgência do PL da Censura 
foi aprovada na semana passa-
da por 238 votos a favor e 192 
contra. Apesar disso, a resis-
tência ao projeto foi crescente 
nos últimos dias. No plenário, é 
preciso ter ao menos 257 votos 
favoráveis para que o texto seja 
encaminhado ao Senado.

 
Exemplo a seguir
Ontem, o governo do Estado 

de São Paulo lançou, em ceri-
mônia no Palácio dos Bandei-
rantes, o programa Radar An-
ticorrupção. A iniciativa institui 
medidas de prevenção, detec-
ção e combate a irregularidades 
e atos ilícitos em todas as esfe-
ras da administração estadual. 
O plano foi apresentado pelo 
governador Tarcísio de Freitas 
(Republicanos) e terá imple-
mentação imediata do primeiro 
conjunto de ações, sob coor-
denação da Controladoria-Ge-
ral do Estado (CGE). “Quanto 
mais transparência há menos 
desvios na gestão. Não vamos 
tolerar a corrupção”, afirmou 
Tarcísio.

 
Medo de recessão
O ex-ministro da Fazenda 

Henrique Meirelles manifestou 
temor com a política econômica 
adotada pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) em seu 
terceiro mandato. O ex-chefe 
da pasta econômica disse que 
a linha seguida pelo petista é 
similar ao modelo adotado pela 
ex-presidente Dilma Rousseff 
(PT), que levou o país a uma gra-
ve recessão. “O Lula começou a 
anunciar, logo depois da eleição, 
uma política na linha do que 
foi o governo da ex-presidente 
Dilma, que levou o Brasil a uma 
recessão muito grande. É um 
risco que corremos”, disse o 
ex-ministro.

 
Cartão contém 3 doses
O certificado de vacinação do 

ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) aponta que ele teria rece-
bido três doses da vacina con-
tra a Covid-19: uma Janssen e 
duas Pfizer. O cartão foi emitido 
pelo aplicativo ConecteSUS por 
um computador cadastrado no 
Palácio do Planalto. Bolsonaro 
afirma que não se vacinou.

“Os dados encaminhados não 
revelaram qualquer anormali-
dade em relação aos acessos 
realizados ao aplicativo Conec-
teSUS pelo usuário do ex-Pre-
sidente da República”, diz um 
trecho da representação da PF.

Prefeitura convoca grupos 
prioritários para receber vacina

A Prefeitura de Manaus convoca a população que integra os grupos prioritários da Campanha Nacional de Vacinação contra 
a Influenza (gripe) a buscar uma das 171 salas de vacina disponíveis na rede municipal de saúde para receber o imunizante 
até o próximo dia 31, data prevista pelo Ministério da Saúde para encerramento da ação. A Secretaria Municipal de Saúde 
(Semsa), responsável pela execução da campanha, aponta a baixa adesão por parte de alguns dos grupos prioritários, caso 
dos indígenas, gestantes, crianças de 6 meses a 5 anos e idosos a partir de 60 anos.

O subsecretário de Gestão da Saúde da Semsa, Djalma Coelho, assinala que a cobertura vacinal está abaixo do esperado, 
como resultado da baixa procura da população pelo imunizante. Segundo dados da Gerência de Imunização, que monitora 
o andamento da campanha e define metas diárias de aplicação de doses, do dia 27/3, data de início da ação, até 1º/5, a 
cobertura em Manaus alcançou 36,42%, resultado inferior aos 51,2% esperados para o período.

A gerente de Imunização da Semsa, Isabel Cristina Hernandes, explica que a meta estabelecida pelo Ministério da Saúde na 
campanha é de vacinar 90% do público-alvo, estimado em 567.752 pessoas em Manaus. Além das buscas ativas promovidas 
pelas equipes de saúde, ela aponta a necessidade de uma maior participação dos grupos prioritários na busca direta pelo 
imunizante. “Já realizamos a busca ativa, com profissionais da Estratégia Saúde da Família indo até as comunidades onde 
atuam. Para o indígena não aldeado, basta ele procurar uma unidade básica e se declarar nessa condição para receber a 
vacina”, orienta Isabel.

À Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Sustentabilidade 
(Semmas), que apresentou o plano “Manaus Verde” para o biênio 
2023/2024. O projeto pretende reflorestar a cidade, plantando 20 mil 
mudas de árvores do pau-brasil em 50 áreas de Manaus. O primeiro 
local escolhido será a Avenida Constantino Nery, que vai receber 50 
mudas no canteiro central.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SEMCOM

À queda nas vendas nos veículos da Volkswagen, o que fráa monta-
dora reduzir de dois para um turno a produção nas fábricas de São José 
dos Pinhais, no Paraná, e Taubaté, no interior de São Paulo, a partir de 
1° de junho. Os trabalhadores terão contratos suspensos, o chamado 
layoff, por dois a cinco meses. Em Taubaté, onde é montado o Polo 
Track, sucessor do Gol, a medida atinge 799 trabalhadores, conforme 
informação do sindicato dos metalúrgicos da região.
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Tecnologia e emprego: o 
mundo já mudou

Lula versus Google
Editorial

O governo Lula sofreu uma dura derrota na Câmara 
dos Deputados na tentativa de aprovar o Projeto de 
Lei 2630, chamado por governistas de PL das Fake 
News e pela oposição de PL da Censura. Obsessão 
de Lula, o controle das redes sociais tomou a forma 
de projeto de lei e recebeu atenção da base gover-
nista na Câmara dos Deputados, que conseguiu até 
aprovar a urgência do projeto. Lula não contava com 
o Google, que, publicou mensagem contra o projeto 
em sua página de busca e em seu blog. Ato contínuo, 
Alexandre de Moraes, do STF, ordenou que o texto 
sobre o PL fosse retirado do ar, sob pena de multa 
de 150 mil reais por hora de descumprimento. Era 
tarde, Lula perdeu a batalha de narrativas pela opi-
nião pública, mas guardava esperança de reverter a 
situação no voto, aplicando sua velha estratégia de 
oferecer emendas, nem cargos ou outras vantagens. 
Não deu certo. Em desespero, Lira adiou a votação. 

O episódio mostra que, ao voltar para o terceiro 
mandato como presidente, Lula encontrou um am-
biente muito diferente do que tinha em entre 2003 e 
2010, quando a sociedade era apenas receptora dos 
meios de comunicação de massa, leitora, ouvinte ou 
telespectadora. Com o avanço das redes sociais sobre 
a comunicação, a interatividade passou a ser regra, 
dando voz ao povo. Lula se ressente da eleição de 
Bolsonaro, em 2018, e de sua enorme presença das 
redes sociais.

Com o adiamento, o presidente terá mais tempo para 
tentar comprar votos com cargos, emendas e vanta-
gens. Talvez adote outra estratégia, como ameaças 
ou chantagem. Esse mesmo tempo pode ser usado 
pela sociedade para se informar, pensar e discutir o 
PL e a ideia de controlar as redes sociais.

Nunca se falou tanto no impac-
to das tecnologias no mundo do 
trabalho. A Inteligência Artificial 
está entre nós para confirmar esta 
revolução silenciosa. E tudo isso já 
está sendo sentido pelo mundo 
do trabalho. São reflexos sobre 
as questões jurídicas, de recur-
sos humanos, liderança, extinção 
e criação de novas profissões ou 
formas de trabalhar. Muitas são 
as implicações das tecnologias 
sobre as relações do trabalho e 
vice-versa.

No mundo da moda, por exem-
plo, a Inteligência Artificial já pre-
ocupa. Se a IA é capaz de “criar” 
manequins virtuais, que podem 
ser fotografados, iluminados, ves-
tidos, penteados por robôs, um 
questionamento surge: Qual será o 
futuro dos profissionais da moda?

 A IA está capturando dados de 
rostos humanos para “montar” um 
manequim “de acordo com o gosto 
do freguês”. Como fica a questão 
do viés? Seria ético uma máquina 
construir um humanoide confor-
me suas concepções do que seria 
uma “imagem ideal”, escolhendo a 
cor da pele, raça, sexo, altura, cor 
dos olhos, etc.? Hoje, no mundo 
virtual, não se distingue um rosto 
humano de outro criado pela IA.

 E quanto aos empregos? Quais 
serão extintos? Outros serão cria-
dos? E como fica o emprego nos 
setores de comércio, serviços e 
turismo, que geram mais de 50% 
dos empregos no Brasil (CAGED)? 
Como fica a qualificação desta mão 
de obra para absorver os emprega-
dos substituídos pela automação?

 Alguns supermercados já dis-
põem de caixas totalmente auto-
matizados. Já existem, em outros 
países, garçons robôs. Os números 
e os dados são alarmantes. Em 
2015, Carl B. Frey e Michael A. 
Osborne, em Technology at work, 
previram que cerca de 50% das 
ocupações seriam substituídas por 
robôs e Inteligência Artificial em 
2035! Mas há também os otimis-
tas, que, em contraposição a essas 
visões mais catastróficas, defen-
dem que a grande diversificação de 
bens e serviços produzidos pela IA 
e a forte redução dos seus preços 
tenderão a elevar a produtividade, 
em consequência, os investimen-
tos e os empregos. Será?

 O professor José Pastore recen-
temente alertou para o impacto da 
Inteligência Artificial sobre os em-
pregos apontando que é mais fácil 
identificar quais serão destruídos 
por ela; o difícil é identificar quais 
e onde outros serão criados. Este 
fato provoca a atual angústia so-
cial. Estamos adentrando tempos 
de forte tensão pelo ineditismo 
das tecnologias.

 No Brasil, por exemplo, temos 
um alto índice de profissionais de 
baixa qualificação e ausência de 
profissionais para preencher vagas 
de melhor qualificação, em espe-
cial no segmento de TI, pilar da IA 
e da automação. Diante deste ce-
nário, uma dúvida surge: estamos 
preparados para tal mudança?

 O ritmo de implementação da 
IA também assusta. Artistas do 
rock ao design se juntaram re-
centemente em manifesto contra 
a Inteligência Artificial, porque te-
mem que suas profissões passem 
a ser ocupadas por máquinas com 
IA. Seriam estes os novos ludistas, 
que quebravam as novas máqui-
nas produzidas pela Revolução 
Industrial?

 Como os humanos se compor-
tarão diante de robôs tomando 
seus lugares?

Fato é que o mundo passou pela 
Revolução Industrial e, superado 
o impacto inicial, colheu enormes 
frutos da implementação das má-
quinas naquele momento, inclusi-
ve no campo do trabalho. E agora, 
ao que parece, estamos diante de 
outra revolução, que, embora si-
lenciosa, não é menos impactante 
do que a outra.

São questões intrigantes e que 
naturalmente assustam. Ousamos 
dizer que estamos ingressando em 
uma das mais enigmáticas e para-
doxais eras da humanidade. As tec-
nologias, em especial a Inteligência 
Artificial, assustam, mas também 
deslumbram a todos porque todos 
querem usufruir seus aspectos de 
bem-estar ou seus benefícios no 
trabalho.

 Não sabemos onde tudo isso 
vai parar, mas sabemos que não 
vai parar.

 E compreender a dimensão de 
todas estas profundas transfor-
mações e estarmos preparados 
para elas.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Dino provou que já vivemos em uma ditadura”

Arthur Lira ameaça sepultar ‘fake news’ deixando de 
pautar sua votação

Cenoura na vara
Lira contou que opositores 

como PL e bancada evangélica 
impuseram condições que foram 
atendidas, mas não honram a 
promessa de apoio.

Jogada esperta
O experiente presidente da 

Câmara concluiu que a jogada 
desses políticos seria cantar vi-
tória seja qual for o resultado 
da votação.

Ganha-ganha
No caso de rejeição, a oposição 

cantaria vitória, assim como no 
caso de aprovação, por haver 
conseguido “desidratar” o texto 
original.

Censura calou fundo
Lira admitiu que “colou” a in-

terpretação de que o objetivo 
do projeto é impor censura nas 
redes sociais, o que fez deputa-
dos retirarem apoio.

CEO renuncia, mas mantém elo 
com Americanas

O ex-diretor executivo das Ame-
ricanas José Timotheo de Barros, 
cuja renúncia foi divulgada com 
estardalhaço nesta segunda-
-feira (1), ainda mantém laços 
muito próximos à empresa cam-
baleante, vítima de fraude que 
supera os R$40 bilhões. Afastado 
desde o escândalo que levou ao 
desespero milhares de funcioná-
rios, investidores e fornecedores, 
ele ainda ocupa cargo de direção 
da ONG Juntos Somos Mais Soli-
dários, mantida com recursos da 
varejista que quase foi para o saco.

Grana a rodo
Só entre 2020 e 2021, o Juntos 

Somos Mais Solidários recebeu 
quase R$590 mil em produtos 
para ações de Páscoa e inverno.

Cabide
Anna Chiristina Ramos Saicali 

e Marcio Cruz Meirelles, afasta-
dos das Americanas, também são 
diretores no instituto.

Leão confirma
Barros, Saicali e Meirelles são 

identificados como diretores para 
a Receita Federal. A empresa, 
procurada, não se manifestou.

Contagem
Placar da oposição sobre o 

Projeto da Censura registrava, 
até 18h, rejeição da proposta por 
247x217. Outros 49 ainda estavam 
“indefinidos”. Arthur Lira retirou 
o projeto da pauta para evitar 
rejeição.

Cipó de arueira
O senador Eduardo Gomes 

(MDB-TO) observa que após se 
beneficiar da censura, com di-
reito a inquérito no STF contra 
bolsonaristas, a esquerda agora 
teme o Projeto da Censura. Fez 
lembrar Geraldo Vandré, ícone 
da esquerda: “É a volta do cipó 
de arueira/No lombo de quem 
mandou dar”.

Boquinha em Roraima
Primeira-dama de Roraima, Si-

mone Denarium disputa cadeira 
para conselheira do Tribunal de 
Contas do Estado. A boquinha 
pode garantir para a mulher do 
governador Antonio Denarium 
até R$62,5 mil por mês.

Câmara vai se curvar?
“Não vamos tolerar mais abusos 

e censura”, disse Marcel van Hat-
tem (Novo-RS), sobre o Projeto 
da Censura que irá definir “se a 
Câmara vai se curvar à ditadura 
em curso do Poder Executivo e 
do Poder Judiciário”.

Polícia das redes
A Secretaria Nacional do Con-

sumidor, que ameaçou o Google 
com multa de R$1 milhão por hora 
se não promovesse o Projeto da 
Censura, é conduzida pelo ex-
-deputado do PT e ex-OAB Waldih 
Damous.

Pode cobrar
O deputado Rodolfo Nogueira 

(PL-MS) garantiu que a bancada 

Gustavo Gayer (PL-GO) sobre a multa ao Google por opinar contra o Projeto da Censura

do seu partido “votará integral-
mente contra” o Projeto da Cen-
sura na Câmara. Quem votar a 
favor do projeto, diz o deputado, 
“será triturado nas urnas”.

Não sabe o que quer
Mesmo com as mudanças feitas 

por Orlando Silva (PCdoB-SP) no 
Projeto da Censura, deputados 
veem as alterações do relator 
com muita reserva: “Nem ele sabe 
o que quer”, disse Evair de Melo 
(PP-ES).

Coluna, 25 anos
A Coluna Cláudio Humberto 

completa 25 anos nesta quarta 
(3). Desde 1998 foram 9.131 edi-
ções ininterruptas durante seis 
governos e sete Legislaturas fe-
derais. Aos leitores, nossos agra-
decimentos.

Pensando bem...
......com ou sem projeto, censura 

é sonho de quem exerce o poder.

PODER SEM PUDOR

Jóquei valente
Gaúcho com a faca na bota, o 

general e ex-governador Flores 
da Cunha achou, certa vez, numa 
corrida de cavalos, que o jóquei 
fora desonesto. “Você roubou a 
corrida, seu safado!” O jóquei re-
agiu assim, para a perplexidade 
geral: “Ladrão é sua mãe!” Mas as 
testemunhas ficaram ainda mais 
perplexos com a reação de Flores 
da Cunha: “Muito bem, você reagiu 
como homem! Se outra tivesse 
sido sua resposta, confirmaria que 
era um canalha.” Cumprimentou 
o jóquei e foi embora.

O presidente da Câmara, Arthur Lira, já dava sinais de impaciência no final da tarde desta terça (2) quando 
afirmou a esta coluna que se o projeto das fake news, que a oposição chama de Projeto da Censura, não 
conseguir os votos necessários para aprovação até esta quarta (3), ele não irá mais incluir a proposta na 
pauta enquanto ele for presidente. Lira estava desapontado com partidos condicionaram apoio à exclusão 
de pontos polêmicos, mas, mesmo atendidos, não garantiram seus votos.

José Eduardo G.Pastore* 
e Leandro A. de Almeida
* José Eduardo Gibello Pastore é advogado, consultor 
de relações trabalhistas e sócio do Pastore Advogados

* Leandro Alves de Almeida é advogado trabalhista
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O presidente da Câma-
ra, Arthur Lira (PP-AL), 
afirmou nesta quarta-
-feira (3) que as big te-
chs ultrapassaram todos 
os limites da prudência 
ao promoverem pressão 
“desumana” e “menti-
rosa” contra deputados 
federais e impedirem a 
votação do PL das Fake 
News.

O deputado ainda disse 
que acionou a advocacia 
da Câmara para estudar 
a possibilidade de en-
trar com ações na Justi-
ça contra as plataformas 
que pressionaram contra 
a votação do projeto de 
lei.

“As big techs ultrapas-
saram todos os limites 
da prudência. Se a gente 
puder comparar, é como 
se tivessem impedi-
do o funcionamento de 
um poder. E, no direito 
comparativo, nós vamos 
procurar todos os meios 
para entrar com ação res-
ponsabilizando pelo ato 
quase de horror que eles 
praticaram na vida dos 
deputados na semana 
da votação da matéria”, 

disse à GloboNews. 
O presidente da Câ-

mara disse também que 
recebeu relatos de parla-
mentares que sofreram 
ameaças físicas por meio 
das redes sociais - o que 
também será investigado 
pela Casa.

“Usar os seus instru-
mentos para impulsio-
nar, atrapalhar ou cer-
cear que a outra parte 
se movimente, e aí con-
vergindo todos os meios 
que [as plataformas] de-
têm, com os algoritmos 
que possuem influência 
nos estados. A pressão 
foi horrível, desumana e 
mentirosa —o pior é isso”, 
afirmou Lira.

“Se tivessem tratado de 
fatos, não tinha proble-
ma nenhum. Mas [as pla-
taformas] venderam um 
tema totalmente desvir-
tuado, passando que a 
Câmara dos Deputados 
estivesse votando um 
projeto que censuraria, 
amordaçaria e tiraria a 
liberdade de expressão. 
Não é isso que defende-
mos nem nunca defen-
deremos”, completou.

tre novembro de 2021 e 
dezembro de 2022.
Na avaliação do ministro 
Flávio Dino, se confirma-
da, a fraude pode impactar 
negativamente a confian-
ça no sistema sanitário 
brasileiro. “A questão da 
segurança sanitária [na-
cional] é atingida na me-
dida em que há fragilida-
des como as evidenciadas. 
Com certeza, a ministra [da 
Saúde], Nísia Trindade, vai 
tomar as providências para 
proteger ainda mais estes 
sistemas que, segundo a 
PF, foram fraudados”, pon-
derou Dino.
Em nota, o Ministério da 
Saúde informou que vem 
colaborando com as in-
vestigações policiais desde 
o princípio. Além disso, a 
pasta assegurou que não 
há, até o momento, rela-
to de invasão externa aos 
sistemas SI-PNI e Rnds, e 
que todas as informações 
relativas aos registros de 
imunizações do SUS são 
feitas mediante cadastro, 
podendo ser rastreadas.

‘Conspirar contra saúde pública 
é gravíssimo’, afirma Dino 

INVESTIGAÇÃO DA PF 

Lira diz que big techs 
ultrapassaram limites

O ministro da Justiça 
e Segurança Pública, 
Flávio Dino, defendeu 
o trabalho de investi-
gação realizado pela 
Polícia Federal (PF) que 
culminou na deflagra-
ção, ontem (3), da Ope-
ração Venire, que apura 
a suposta adulteração 
de cartões de vacinação 
por meio de inserção de 
dados falsos no banco 
de dados do Sistema 
Único de Saúde (SUS). 
Um dos alvos da ação 
é o ex-presidente Jair 
Bolsonaro.

“Conspirar contra a 
saúde pública é uma 
[forma de] corrupção 
gravíssima”, afirmou o 
ministro ao participar 
de uma reunião da Co-
missão de Fiscalização 
Financeira e Controle da 
Câmara dos Deputados.

Segundo a PF, os in-
vestigados se associa-
ram para inserir falsas 
informações relativas 
à vacinação contra a 
covid-19 no Sistema de 

PL DAS FAKE NEWS

DIVULGAÇÃO

Ministro se refere a fraudes no cartão de vacinação do SUS

Wilson Lima oficializa parceria 
com Conselho Mundial de Energia
Governador assinou 
memorando de 
entendimento com o 
conselho e visitou a 
Câmara de Comércio 
Brasil-Áustria

DIVULGAÇÃO

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima, assinou, nes-
sa quarta-feira (3), 

um memorando de enten-
dimento com o Conselho 
Mundial de Energia, que 
prevê cooperação para 
troca de experiências e 
tecnologias. A ação integra 
a agenda de visita à capital 
da Áustria, Viena, onde o 
governador também visi-
tou, hoje, a Câmara de Co-
mércio Brasil-Áustria.

“O conselho tem 100 
anos de existência, e esse 
memorando de entendi-
mento é importante para 
que a gente possa avan-
çar na troca de experiên-
cias, de tecnologia, que a 
gente possa usar dessa 
experiência acumulada 
ao longo desses anos, de 
experiências exitosas em 
outras partes do mundo, 
de países que fazem parte 
desse conselho, para que 
a gente possa levar para a 
Amazônia, levar para o es-
tado do Amazonas, sobre-
tudo para as comunidades 
mais isoladas”, observou 
Wilson Lima.

Acompanhado do de-
putado federal Amom 

Mandel e do secretário 
de Estado de Meio Am-
biente, Eduardo Taveira, o 
governador do Amazonas 
destacou, ainda, que é pre-
ciso avançar para o uso 
de energias renováveis, 
em substituição aos com-
bustíveis fósseis, por isso 
é preciso trocar a matriz 
energética por uma menos 
poluente. 

Conforme o documento, 

a cooperação tem o obje-
tivo de popularizar tecno-
logias na área ambiental 
e ampliar a participação 
de mercado de fontes de 
energias renováveis, que 
possam contribuir para as 
políticas de mudanças cli-
máticas. 

“O Conselho Mundial da 
Energia pode orientar, jun-
to com seus associados, na 
estruturação quanto à for-

ma de criar novos postos 
de trabalho e de obter um 
valor acrescentado atra-
vés da utilização dos re-
cursos locais, com base em 
modelos de autossuficiên-
cia energética existentes 
nos países associados”, 
afirma memorando de en-
tendimento assinado pelo 
governador do Amazonas 
e pelo CEO do conselho, 
Robert Kobau.

Comércio
Ainda neste segundo dia 

de agendas no país euro-
peu, o governador Wilson 
Lima esteve na Câmara de 
Comércio Brasil-Áustria, 
com objetivo de aumen-
tar o diálogo e estabelecer 
relações com países que 
possuem investimentos 
no estado do Amazonas. A 
Áustria, por exemplo, pos-
sui uma empresa instalada 

Cooperação entre países busca avanços em uso de energias renováveis e diminuição da emissão de poluentes 

no Distrito Industrial.
“Por conta da pandemia 

essas relações acabaram 
ficando comprometidas, 
então o estado do Ama-
zonas está retomando essa 
agenda internacional de 
diálogo, com esses países 
que têm investimentos 
no Amazonas e que, tam-
bém, têm potencial para 
investir no nosso esta-
do”, concluiu Wilson Lima. 

Informações do Programa 
Nacional de Imunizações 
(SI-PNI), do Ministério da 
Saúde, e na Rede Nacional 
de Dados em Saúde (Rnds).

“Com isso, tais pessoas pu-
deram emitir os respectivos 
certificados de vacinação e 
utilizá-los para burlarem as 
restrições sanitárias vigen-
tes imposta pelos poderes 
públicos (no Brasil e nos 
Estados Unidos) destinadas 
a impedir a propagação de 

doença contagiosa, no caso, a 
pandemia de covid-19”, afir-
ma a Coordenação de Co-
municação da PF, em nota 
divulgada esta manhã.

De acordo com a PF, os 
fatos investigados configu-
ram, em tese, crimes como 
infração de medida sanitá-
ria preventiva, associação 
criminosa, inserção de da-
dos falsos em sistemas de 
informação e corrupção de 
menores. E ocorreram en-
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Jair Bolsonaro é alvo de 
operação da Polícia Federal
Ação investiga 
adulteração 
em cartão de 
vacinação

O ex-presidente Jair 
Bolsonaro é um dos 
alvos , , na manhã 
desta quarta-feira 

(3), da Operação Verine, 
que investiga adulteração 
em cartões de vacinação. A 
residência do ex-presidente 
foi alvo de um dos mandados 
de busca e apreensão da 
ação da Polícia Federal. Os 
agentes também recolhe-
ram o celular de Bolsonaro. 

“Nunca falei que tomei a 
vacina [de covid-19]. Nun-
ca me foi pedido cartão de 
vacinação nos EUA”, disse o 
ex-presidente ao deixar sua 
residência, acompanhado de 
seus advogados de defesa.

Estão sendo cumpridos 16 
mandados de busca e apre-
ensão e seis mandados de 
prisão preventiva em Brasília 
e no Rio de Janeiro.

Entre os seis detidos nesta 
manhã de hoje está o tenen-
te-coronel Mauro Cid, ex-
-ajudante de ordens do ex-
-presidente Jair Bolsonaro. 
A informação foi confirmada 
pela defesa do ex-assessor.

Por meio de nota, a corpo-
ração informou que também 
está sendo feita análise do 
material apreendido durante 
as buscas e a realização de 

oitivas de pessoas que de-
tenham informações sobre 
o caso.  

“As inserções falsas, que 
ocorreram entre novembro 

de 2021 e dezembro de 2022, 
tiveram como consequência 
a alteração da verdade sobre 
fato juridicamente relevante, 
qual seja, a condição de imu-

nizado contra a covid-19 dos 
beneficiários”, destacou a PF. 

Em representação encami-
nhada ao ministro Alexandre 
de Moraes, a Polícia Fede-

Ex-presidente Jair Bolsonaro concedeu entrevista após ação da PF e reafirmou não ter tomado vacina contra Covid

Lins propõe 
medidas em 
hospitais

 Da tribuna da 
Assembleia Legis-
lativa do Estado do 
Amazonas (Aleam), 
o deputado esta-
dual Dr. George 
Lins (União Brasil) 
apresentou, nesta 
quarta-feira (3), um 
conjunto de possí-
veis soluções para 
o problema que as 
prefeituras munici-
pais do interior vêm 
enfrentando para 
manter a gestão 
de seus hospitais. A 
dificuldade, segun-
do o parlamentar, é 
em função do pouco 
recurso repassado 
aos municípios.

Dr. George Lins 
destacou que é ne-
cessário o diálogo 
para a resolução de 
tal problema, diálo-
go este envolven-
do a participação 
do Governo do Es-
tado, a Associação 
Amazonense de 
Municípios (AAM) 
e os membros da 
Comissão Interges-
tores Bipartite (CIB) 
e do Conselho de 
Secretarias Munici-
pais de Saúde (CO-
SEMS) para que os 
municípios do inte-
rior possam custe-
ar o funcionamento 
de suas unidades 
hospitalares.

Vereadores pedem retirada de propaganda da concessionária Amazonas Energia

TJAM intima Amazonas 
Energia após ação da CMM

DIVULGAÇÃO

 O Tribunal de Justiça 
do Amazonas (TJAM) in-
timou a empresa Amazo-
nas Energia a prestar es-
clarecimentos sobre uma 
campanha publicitária que 
afirma que “quem é contra 
os medidores aéreos é a 
favor do crime”. O pedido 
de tutela de urgência para 
retirada da propaganda do 
ar partiu da Câmara Muni-
cipal de Manaus (CMM) e 
será apreciado após mani-
festação da empresa.

A ação é do dia 26 de abril 
e foi assinada pela Procu-
radoria Geral da CMM. O 
TJAM recebeu o pedido e, 
em despacho do dia 28 de 
abril, deu o prazo de cinco 
dias úteis para que a em-
presa se manifestasse e, 
em seguida, apreciasse o 
pedido da Casa Legislativa. 
Caso o pedido seja deferi-
do, a concessionária terá 
o prazo de 24 horas para 
retirar do ar a peça publi-
citária, tanto na TV quanto 
das redes sociais.

“Percebe-se que a peça 
publicitária está chamando 
a população de Manaus a 
indigitada lei de criminosa, 
ao passo que está ofen-
dendo e arranhando a ima-
gem da Câmara Municipal 
de Manaus, haja vista o PL 
que deu origem à lei partiu 
desta Casa e, devidamente, 
sancionada pelo prefeito”, 
diz trecho do documento 
enviado pela Câmara Mu-
nicipal de Manaus.

O PL sancionado pela 

Prefeitura de Manaus é de 
autoria do presidente da 
Casa, vereador Caio André 
(PSC). O Projeto de Lei nº 
375/2022 proíbe a instala-
ção dos medidores aéreos 
a partir de uma alteração 
ao Código de Posturas do 
Plano Diretor da Cidade.

Além do pedido de tutela 
de urgência, Caio André, 
afirmou que acionou o Mi-
nistério Público do Estado 
(MPE-AM) para retirar a 
propaganda do ar. O pedi-
do em forma de represen-
tação inclui tanto a CMM 
quanto os moradores da 

capital, Aleam e DPE-AM, 
que se posicionaram con-
tra a instalação dos medi-
dores aéreos de energia.

“O Ministério Público 
está agora com a bola e 
sem sombra de dúvidas, 
acionar a empresa, acio-
nar a Justiça, para que 
tire a propaganda calu-
niosa contra a população 
e todos que se colocarem 
contrários aos famigera-
dos medidores aéreos. É o 
mínimo que se pode fazer, 
uma vez que a propaganda 
afronta toda a sociedade 
manauara tentando, de 

uma forma grotesca, im-
por sua vontade frente à 
vontade do consumidor, 
que é a população de Ma-
naus”, ressalta Caio.

Moção de Repúdio 
A CMM aprovou no dia 

24 de abril uma Moção 
de Repúdio apresentada 
pelo vereador Sassá da 
Construção Civil (PT) de-
vido à propaganda ofen-
siva da concessionária. O 
pedido foi aprovado por 
unanimidade pelos vere-
adores da Casa.

“Nós estamos muito 

tristes porque a Amazo-
nas Energia não respeita 
a população. Nós fizemos 
uma Moção de Repúdio 
aqui na Câmara, fui o 
propositor dessa nota e 
pedimos que retirassem 
a propaganda do ar por-
que está chamando todos 
nós de ‘criminosos’. Essa 
nota de repúdio é para 
mostrar que ninguém é 
contra as coisas erradas, 
mas ninguém pode acei-
tar também o que eles 
fazem com a população”, 
afirmou o vereador Sassá,  
autor da moção.

AÇÃO JUDICIAL ALEAM

ral aponta Mauro Cid, o ex-
-ajudante de ordens de Jair 
Bolsonaro, como principal 
articulador de um esquema 
de fraude em cartões de va-
cinação da Covid-19.

Segundo a PF, Bolsonaro ti-
nha ciência da inserção frau-
dulenta dos dados no siste-
ma do Ministério da Saúde.

“Jair Bolsonaro, Mauro Cid 
e, possivelmente, Marcelo 
Câmara tinham plena ciên-
cia da inserção fraudulenta 
dos dados de vacinação, se 
quedando inertes em rela-
ção a tais fatos até o presente 
momento”, diz a PF. 

A polícia cita como indícios 
do conhecimento de Bolso-
naro o fato do certificado de 
vacinação do ex-presidente 
ter sido emitido nos dias 22 
e 27 de dezembro do Palácio 
do Planalto.

“Tais condutas, contextu-
alizadas com os elementos 
informativos apresentados, 
indicam que as inserções 
falsas podem ter sido reali-
zadas com o objetivo de gerar 
vantagem indevida para o 
ex-presidente da República, 
Jair Bolsonaro relacionada 
a fatos e situações que ne-
cessitem de comprovante de 
vacinação contra a Covid-19”, 
diz a PF.
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Demanda por gás natural
segue em alta no Amazonas  

SUSTENTABILIDADE E RENTABILIDADE

Líderes da indústria conhecem soluções florestais sustentáveis
DIVULGAÇÃO

Virgilio Viana apresenta soluções sustentáveis aos líderes da indústria em palestra na Califórnia

O superintendente-geral 
da Fundação Amazônia Sus-
tentável (FAS), Virgilio Via-
na, participou do 26º Milken 
Institute Global Conference, 
evento em Los Angeles, na 
Califórnia, que reúne líderes 
da indústria com aqueles que 
estão reinventando o mundo 
positivamente. Ao longo de 
quatro dias, os participantes 
debateram o tema “Promo-
vendo um mundo próspero”, 
levantando os maiores desa-
fios e oportunidades para o 
progresso de uma sociedade 
mais sustentável. 

Virgilio participou do pai-
nel “Salvando os Pulmões 
do Planeta: Criando Solu-
ções Florestais Sustentáveis 
e Inclusivas para a Amazônia”. 
Na ocasião, os participantes 
discutiram como os investi-
dores encontram o equilíbrio 
entre sustentabilidade e ren-
tabilidade, enfatizando que, à 
medida que o desmatamento 
na Amazônia se aproxima de 

um ponto crítico, investir na 
conservação da região pode 
ser a maior oportunidade de 
investimento em mitigação 
climática da década atual.

“Ao debater temas tão re-
levantes para todo o planeta 
com líderes e tomadores de 
decisão, conseguimos, juntos, 
encontrar soluções para pro-
mover um futuro mais sus-
tentável e próspero. A FAS 
trabalha há 15 anos no cora-
ção da floresta, com as pesso-
as que a mantêm em pé, e ver 
de perto como conservá-la vai 
salvar as próximas gerações 
e o planeta, e, ao dividir esse 
conhecimento com outros lí-
deres, amplificamos e multi-
plicamos as ideias e soluções”, 
comenta o superintendente-
-geral da FAS.

O painel também rece-
beu a participação de Sarah 
Chapman, diretora global de 
Sustentabilidade da Manuli-
fe; Susanna Hecht, professora 
no Departamento de Plane-

jamento Urbano da UCLA; M. 
Sanjayan, CEO da Conserva-
tion International; e Gerrity 
Lansing, diretor do Timber-
land Investment Group (TIG) 
do BTG Pactual. A modera-
dora foi Vanessa Hauc, ân-
cora e diretora do programa 
“Planeta Tierra” no Noticias 
Telemundo. 

O evento, que ocorreu entre 
os dias 30 de abril e 3 de maio, 
foi organizado pelo Milken 
Institute, um laboratório de 
ideias apartidário e sem fins 
lucrativos focado em acele-
rar o progresso mensurável 
no caminho para uma vida 
significativa. Com foco na saú-
de financeira, física, mental e 
ambiental, reúne as melhores 
ideias e recursos inovadores, 
desenvolvendo projetos para 
lidar com alguns dos proble-
mas globais mais críticos. 

Sobre a FAS  
A Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-

Divulgação/Cigás 

Gás natural atende 
usinas termelétricas, 
veículos e indústrias 
do Amazonas

Em Tempo

A demanda média por 
gás natural (GN) foi 
de 4,7 milhões de me-
tros cúbicos por dia 

(m³/d) no primeiro trimestre 
do ano. Essa marca represen-
ta crescimento de 7% frente 
ao mesmo período de 2022, 
conforme os dados mais re-
centes da Companhia de Gás 
do Amazonas (Cigás), con-
cessionária de distribuição e 
comercialização do combus-
tível no estado, sobre comer-
cialização do combustível.

A Cigás opera, atualmen-
te, com mais de 14 mil uni-
dades consumidoras (UC´s) 
contratadas dos segmentos 
termelétrico, industrial, vei-
cular, comercial, residencial 
e autogeração/liquefação. O 
termelétrico é o maior de-
mandante e registrou con-
sumo médio de 4 milhões de 
m³/d, no período de janeiro a 
março. O GN fornecido pela 
Companhia de Gás do Ama-
zonas é destinado a usinas 
termelétricas que geram 
energia elétrica para o abas-
tecimento da população de 
Manaus e dos municípios de 
Anamã, Anori, Caapiranga, 
Coari e Codajás.

Ao longo dos meses, a 
Companhia tem expandido 
o fornecimento de gás natu-
ral a unidades consumidoras 
residenciais a partir do aten-
dimento de conglomerados 
habitacionais, como o Verona 

Premium, localizado no bair-
ro Lago Azul, na Zona Norte 
de Manaus, com mais de 4 mil 
moradores. Para este seg-
mento, que conta com 13,7 
mil UC´s contratadas, foram 
comercializados em média 
2,4 mil m³/d no período de 
referência – alta de 87% no 
comparativo com os três me-
ses iniciais de 2022.

Outro segmento que vem 
ampliando gradativamente a 
demanda pelo GN é o comer-
cial. No primeiro trimestre 
de 2023, a demanda pelo 
combustível deste segmen-
to correspondeu a 5,1 mil 
m³/d, variação positiva de 
22% frente ao trimestre ini-
cial do ano passado. Hoje, 
são mais de 200 empreen-
dimentos da área de servi-
ços contratados pela Cigás, 
entre os quais, restaurantes, 
supermercados, academias, 
lavanderias, hotéis e, ainda, 
o Hospital e Pronto-Socorro 
Delphina Aziz.

Veicular e industrial
O volume distribuído para 

postos que operam com gás 
natural veicular (GNV) no pri-
meiro trimestre, manteve a 
média diária dos três primei-
ros meses do ano anterior. 
Foram registrados 23,5 mil 
metros cúbicos por dia agora 
em 2023, enquanto que, em 
2022, a marca foi de 23,6 mil 
m³/d. Atualmente, são cinco 
postos operando com o com-
bustível em Manaus e, ainda 
este ano, outros três passarão 
a comercializar o GNV.

O combustível também 
tem contribuído para elevar 
o nível de competitividade 
de mais de 60 indústrias em 
razão de seu baixo custo, sen-
do estas localizadas no Dis-

trito Industrial e na avenida 
Torquato Tapajós. De acordo 
com o levantamento da Cigás, 
o volume demandado pelos 
usuários deste segmento, de 
janeiro a março, foi de 174 
mil m³/d, elevação de 3% no 
comparativo com o trimestre 
inicial de 2022, quando foi 
registrado 168,9 mil m³/d.

Bairros como Distrito In-
dustrial, Tarumã, Lago Azul, 
Colônia Terra Nova, Japiim, 
Nossa Senhora das Graças, 
Adrianópolis, Parque 10 de 
Novembro, Chapada, Flores, 

Dom Pedro, Parque das La-
ranjeiras, Aleixo, Praça 14 de 
Janeiro, Presidente Vargas, 
Centro, Ponta Negra, Alvo-
rada, Compensa e São Jorge 
possuem usuários beneficia-
dos com a rede de distribui-
ção de gás natural.

O diretor técnico-comer-
cial da Companhia, Clovis 
Correia Junior, avalia satis-
fatoriamente os resultados 
alcançados e destaca os in-
vestimentos a serem feitos 
com o intuito de expandir 
cada vez mais o número de 

usuários beneficiados com o 
combustível. “Até o fim de 
2027, investiremos R$ 282 
milhões na expansão do sis-
tema de distribuição de gás 
natural no estado”, salientou.

Benefícios do gás natural
A maior adesão de usuários 

ao serviço de distribuição de 
gás natural canalizado é im-
pulsionada pelas vantagens 
proporcionadas por este 
combustível. A economia é 
um dos principais benefícios. 
Unidades consumidoras do 

GN dos segmentos industrial, 
veicular, comercial e resi-
dencial podem atingir até 61% 
de economia frente a outros  
combustíveis. 

Além disso, o uso de gás 
natural também proporciona 
comodidade por se tratar de 
um serviço contínuo e os 
usuários realizam o paga-
mento da fatura somente 
após o consumo efetivo. Há 
ainda o ganho ambiental pelo 
fato do gás natural ser me-
nos poluente, em relação aos 
demais combustíveis fósseis.  

Companhia de Gás do Amazonas atua na distribuição e comercialização do produto

zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo 
desenvolvimento sustentável 
da Amazônia por meio de pro-
gramas e projetos nas áreas de 
educação e cidadania, saúde, 
empoderamento, pesquisa e 
inovação, conservação am-
biental, infraestrutura comu-

nitária, empreendedorismo e 
geração de renda. 

A FAS tem como missão 
contribuir para a conserva-
ção do bioma pela valorização 
da floresta em pé e de sua 
biodiversidade e pela melho-
ria da qualidade de vida das 
populações da Amazônia. Em 

2023, a instituição completa 
15 anos de atuação com nú-
meros de destaque, como o 
aumento de 202% na renda 
média de milhares famílias 
beneficiadas e a queda de 
40% no desmatamento em 
áreas atendidas entre 2008 
e 2021. 
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Centro de Bionegócios da 
Amazônia ganha autonomia
CBA conta com 
autonomia para 
captar recursos e 
ampliar atividades de 
pesquisa e inovação 
na região amazônica

 FREDERICO AGUIAR/SUFRAMA

O Centro de Bionegócios 
da Amazônia (CBA) ga-
nhou autonomia e dei-
xou de ser vinculado 

à Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa). 
Em ato histórico envolvendo 
o futuro da Amazônia e de 
políticas de desenvolvimen-
to sustentável, o presidente 
Lula (PT) assinou, ontem (3), 
o decreto de qualificação da 
Organização Social (OS), que 
instituiu personalidade jurídica 
própria ao órgão.

Com a assinatura, o CBA 
alcança um novo status de 
personalidade jurídica e pode 
captar recursos públicos e pri-
vados para ampliar pesquisas, 
desenvolvimento e inovação. 
A ação atende uma deman-
da histórica, de 20 anos, de 
impulso ao funcionamento da 
estrutura e desenvolvimento 
de ações macro de bioecono-
mia no Amazonas. 

A assinatura em Brasília (DF) 
ratifica o resultado do chama-
mento público realizado pelo 
governo federal em 2022 que 
teve como vencedor o con-
sórcio formado pela Fundação 
Universitas de Estudos Amazô-
nicos (FUEA), ligada à Univer-
sidade do Estado do Amazo-
nas (UEA), e pelo Instituto de 
Pesquisas Tecnológicas de São 
Paulo (IPT-SP). 

As instituições privadas sem 
fins lucrativos FUEA e IPT-SP 
terão, a partir de agora, a função 
de promover a gestão do CBA 
e impulsioná-lo em sua missão 
de contribuir com o desenvolvi-

Em Tempo

Presidente Lula resolve impasse de mais de 20 anos e oficializa a personalidade jurídica do CBA

nova certidão de nascimento do 
Centro, integrando os trabalha-
dores das comunidades locais à 
capacidade industrial já instala-
da na região, aliada à proteção 
da diversidade e ao patrimônio 
ambiental. A partir de agora, o 
Amazonas terá um centro de 
atração de investimentos, isso 
é fundamental à geração de 
empregos”, explicou.

O superintendente da Sufra-
ma, Bosco Saraiva, disse estar 
muito feliz pelo ato assinado 
pelo presidente Lula e afirmou 
que, agora, começa uma nova 
fase na história da pesquisa 
em biotecnologia na Amazônia. 

“Vai existir um antes e depois 
da criação da OS que dá perso-
nalidade jurídica ao CBA. Enten-
do que agora o Centro vai ter 
condições plenas de espraiar 
ações de desenvolvimento por 
toda a Amazônia. O CBA repre-
senta, sem dúvidas, o nosso 
futuro, e o seu sucesso será fun-
damental para alavancarmos a 

geração de emprego e renda em 
toda a nossa região com ativi-
dades alinhadas plenamente às 
nossas potencialidades e voca-
ções naturais, bem como em 
perfeita harmonia com o meio 
ambiente e práticas sustentá-
veis”, disse Saraiva.

A solenidade de assinatura 
foi prestigiada pelo vice-presi-
dente e ministro do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio e 
Serviço (MDIC), Geraldo Alck-
min, pelo governador do Ama-
zonas, em exercício, Tadeu de 
Souza, pelo superintendente da 
Suframa, Bosco Saraiva, e pelo 
senador Omar Aziz (PSD-AM), 
entre outras autoridades.

Histórico
Localizado no Distrito In-

dustrial de Manaus, o Centro 
de Bionegócios da Amazônia 
conta com uma estrutura de 
12.000 metros quadrados que 
inclui 26 laboratórios, um nú-
cleo de produção de extratos, 

uma planta piloto industrial e 
uma incubadora de empresas, 
entre outros equipamentos e 
instalações.

O Centro foi criado em 2002, 
no âmbito do Programa Bra-
sileiro de Ecologia Molecular 
para o Uso Sustentável da 
Biodiversidade (PROBEM), e, 
desde 2003, vem executando 
projetos e ações de pesquisa 
dependendo, principalmente, 
de recursos encaminhados 
pela Suframa. 

A expectativa é de que agora 
o CBA conte com um modelo 
de gestão próprio e persona-
lizado às suas necessidades 
orçamentárias, de capital in-
telectual e de infraestrutura, 
o que representa não apenas 
o cumprimento de determi-
nações de órgãos de controle, 
mas também o atendimento ao 
clamor histórico de entidades 
civis, acadêmicas, científicas, 
empresariais e governamen-
tais da Amazônia.

Faculdade promove feiras de empreendedorismo em Manaus 
FAMETRO  

No início do mês de maio, 
a Fametro promove duas 
feiras de empreendedoris-
mo abertas ao público nas 
unidades da instituição, em 
Manaus, com a Expo Fame-
tro: Feira das Cores e a 2ª 
Feira do Empreendedoris-
mo. Os eventos iniciam a 
partir desta quinta-feira (4).

Expo Fametro
Nesta quinta e sexta-feira 

(5) será realizada a 3ª edi-
ção da Expo Fametro: Feira 
das Cores, das 9h às 21h, 
nas unidades 1, 2 e 5 da 
instituição de ensino, lo-
calizadas na Avenida Cons-
tantino Nery, 3000, bairro 
Chapada, Zona Centro-Sul 
de Manaus.

A feira é aberta ao pú-
blico e também recebe 
como expositores alunos, 
colaboradores da Fametro 
e a comunidade em geral. 
Interessados em expor seus 
produtos em uma próxima 
edição podem se inscrever 
na lista de espera do even-
to: https://bit.ly/Feiradas-
Coreslista. 

Entre os produtos vendi-
dos, o público pode encontrar 
artesanato, brechó, costura 

criativa, alimentos, peças de 
decoração e o evento tam-
bém inclui apresentações 
artísticas e culturais. 

“Em geral, a proposta é 
promover um momento 
de integração e entrete-
nimento para todos que 
frequentam a Fametro e 
incentivar cada vez mais o 
empreendedorismo na ins-
tituição”, explica a supervi-
sora do Núcleo de Apoio aos 
Discentes (NADI) da Fame-
tro, Elinara Silva.

2ª Feira do Empreendedor
Já nos dias 8 e 9 de maio, 

a Fametro Norte realiza a 
segunda edição da Feira do 
Empreendedor, das 9h às 
21h, que também é aberta 
para visitação do público 
e tem como expositores 
alunos e comunidade. A 
unidade fica localizada na 
avenida Margarita, nº 5, no 
bairro Nova Cidade.

“Os produtos artesanais 
são os principais que serão 
vendidos na feira, que tam-
bém vai contar com a venda 
de materiais escolares, rou-
pas, sapatos, joias, cosméti-
cos, artigos para a decoração, 
entre outros”, comenta Ygor 

DIVULGAÇÃO

mento da bioeconomia na Ama-
zônia, integrando Instituições 
de Ciência e Tecnologia (ICTs), 
incubadoras, aceleradoras e 
empresas de base tecnológica 
que tenham expertise em áreas 
específicas para a execução de 
projetos de pesquisa, desenvol-
vimento e inovação.

“Há anos o CBA opera com 
10% do seu potencial e já faz 
trabalhos maravilhosos. O de-
creto potencializa ainda mais a 
vocação da biodiversidade da 
região e soluciona um proble-
ma que o CBA tinha há cerca 
de 20 anos, de personalidade 
jurídica. Agora, passa a ser ge-
rido pela Fuea, que venceu o 
chamamento público, e contará 
com apoio da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA) e do 
Instituto de Pesquisas Tecno-
lógicas de São Paulo (IPT-SP)”, 
destacou o vice-presidente e 
ministro do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços 
(MDIC), Geraldo Alckmin.

Os investimentos previstos 
para os próximos quatro anos 
são de R$ 47,6 milhões e, com 
isso, a expectativa para o CBA, 
que está instalado em uma área 
de 12 mil m², no Distrito Indus-
trial de Manaus, é que seja um 
ambiente tanto de pesquisa, 
como de negócios para a região.

O decreto potencializa a vo-
cação de biodiversidade da re-
gião onde vivem 28 milhões de 
pessoas. “Criar emprego, criar 
empresas, agregar valor, trans-
formar a grande farmácia, que é 
a biodiversidade amazônica, em 
produtos serviços e empregos e 
investimentos”, listou Alckmin.

O vice-governador do Ama-
zonas, Tadeu de Souza, enfa-
tizou a importância dos atores 
locais, da Suframa e das univer-
sidades na mudança que ga-
rantirá mais desenvolvimento 
ao estado.

“A nova identidade jurídi-
ca do CBA permitirá resolver 
uma disfunção na Amazônia. 
É assinado, na verdade, uma 

Prefeito 
confirma novo 
concurso

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, confir-
mou, ontem (3), durante 
uma entrevista a uma 
rádio da capital amazo-
nense, que deve lançar 
o edital do concurso 
público para a Guarda 
Civil Metropolitana de 
Manaus (GCM), nos pró-
ximos meses. A previsão 
é que o certame oferte 
em torno de 200 vagas.

Conforme o prefeito, 
a segurança não é uma 
obrigação apenas do Es-
tado, mas também do 
município. “ A segurança 
é uma obrigação do Esta-
do, mas é dever de todos. 
Inclusive, acho que no 
próximo mês, eu lanço o 
edital da Guarda Munici-
pal para fazer o concurso 
público”, disse o prefeito.

O anúncio do con-
curso já havia sido feito 
durante a abertura dos 
trabalhos legislativos, 
na leitura da Mensagem 
Anual. Na ocasião, o pre-
feito anunciou também 
a abertura de edital para 
preenchimento de vagas 
da Secretaria Municipal 
de Educação (Semed), 
ofertando mais vagas 
para professores, peda-
gogos e servidores ad-
ministrativos.

O último concurso da 
Guarda Municipal de Ma-
naus ocorreu em 2012 e 
foi organizado pela banca 
Funcab. Dentre os requi-
sitos eram exigidos, esta-
va o nível médio completo; 
alturas mínimas de 1,65m 
para homens e 1,60m 
(mulheres). O certame 
foi composto de quatro 
fases: provas objetivas, 
avaliação médica, exame 
psicológico e Teste de Ap-
tidão Física (TAF).

GUARDA CIVIL

Leite, coordenador pedagó-
gico da unidade.

Ainda de acordo com o 
coordenador, a feira, que 
tem a parceria do Serviço 
Brasileiro de Apoio às Mi-
cro e Pequenas Empresa 
(Sebrae), estimula o uso 
dos métodos ensinados em 

sala de aula, uma vez que 
a disciplina de empreende-
dorismo está presente nos 
cursos da instituição.

“Esse tipo de iniciativa apro-
xima os alunos da instituição 
e também contribui com for-
mas de renda para eles e para 
a comunidade”, explica.

Produtores artesanais atendem público durante feira na instituição Fametro
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9Dia a dia
Iniciativa voltada para adolescentes e jovens 
oferece canal de ajuda virtual para cuidado 
e acolhimento de forma anônima e gratuita
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O Grupo RD-RaiaDro-
gasil vai apoiar a ini-
ciativa Pode Falar, 
do Fundo das Na-

ções Unidas para a Infância 
(Unicef). Trata-se de um ca-
nal de ajuda virtual em saúde 
mental e bem-estar criado 
para adolescentes e jovens 
entre 13 e 24 anos. O proje-
to, que já teve mais de 50 
mil acessos, oferece escuta 
empática sem julgamentos, 
por meio de um chat que 
funciona pelo número de 
WhatsApp (61) 99660-8843 
ou pelo site www.podefalar.
org.br, de forma anônima 
e gratuita. Além do atendi-
mento humano, disponível 
de segunda à sábado das 
8h às 22h na sessão “Que-
ro Falar”, a plataforma in-
clui materiais sobre saúde 
mental numa outra sessão 
chamada “Quero me cuidar”, 
e ainda há a possibilidade de 
ler e deixar depoimentos so-
bre como superar situações 
adversas na área de saúde 
mental em uma sessão 
“Quero me inspirar”. 

Em Tempo

Jovens foram os mais afetados pela pandemia

Comissão de Prevenção à Depressão e Drogas 
leva ação contra suicídio ao Sul do Brasil

PREVENÇÃO É SOLUÇÃO

A Comissão de Prevenção 
à Depressão e Drogas da 
União Nacional dos Legis-
ladores e Legislativos Es-
taduais (Unale), presidida 
pelo deputado estadual 
João Luiz (Republicanos-
-AM) realizou, na quarta-
-feira (3), o 2º Simpósio 
Prevenção é Solução, na 
Câmara Municipal de San-
ta Cruz do Sul (RS) e levou 
a ação “Basta: Autolesão, 
Depressão e Suicídio para 
o município de Venâncio 
Aires (RS)”.

“Essas temáticas abor-
dadas no simpósio são de 
extrema importância para 
a nossa sociedade. A de-
pressão e as drogas não são 
o melhor caminho para se 
vencer qualquer problema. 

A ação do Basta ocorreu em 
Venâncio Aires (RS), pois 
o município tem a maior 
taxa de suicídios do Brasil 
entre todas as cidades com 
mais de 50 mil habitantes, 
de acordo com dados do 
Ministério da Saúde”, disse 
o deputado do Amazonas, 
João Luiz.

O secretário da Comissão 
de Prevenção à Depressão 
e Drogas da Unale, depu-
tado do Rio Grande do Sul, 
Elizandro Sabino, afirmou 
que é uma alegria receber 
parlamentares de outros 
estados na Região Sul do 
Brasil. “Estamos dando esse 
start para falar desses te-
mas tão importantes, que 
são a depressão, autolesão 
e suicídio, onde nós pre-

cisamos tratar e debater 
junto com a sociedade civil 
organizada”, frisou. 

O vice-presidente de As-
suntos Sociais da comissão, 
deputado do Paraná, Ale-
xandre Amaro explicou que 
o objetivo é levar ao Brasil 
a consciência sobre esses 
temas. “É muito importante 
salientar que a prevenção é 
solução. Temos que infor-
mar para prevenir”, contou 
o parlamentar. 

A palestrante, pós-dou-
tora em Direitos Sociais pela 
Universidade de Burgos, na 
Espanha, Marli da Costa pa-
rabenizou a Comissão de 
Prevenção à Depressão e 
Drogas da Unale pela polí-
tica pública levada ao Brasil. 
“Essa é a primeira vez que 

eu ouço um grupo de depu-
tados fazendo um trabalho 
como o de vocês. Isso tam-
bém é fazer política séria”, 
concluiu.

Ação
A Comissão da Unale tam-

bém realizou uma edição do 
“Basta: Autolesão, Depres-
são e Suicídio” no Sul do Bra-
sil. O “Basta: Autolesão, De-
pressão e Suicídio” ocorreu 
na Escola de Ensino Médio 
Cônego Albino Juchem, em 
Venâncio Aires (RS), onde 
foram realizadas palestras 
com os estudantes e no final 
da ação na área externa da 
unidade educacional foram 
soltados balões brancos re-
presentando a paz e a valo-
rização da vida.Deputado João Luiz presidiu simpósio na Câmara de Santa Cruz do Sul

DIVULGAÇÃO

saúde mental 
O Unicef vai ampliar a ca-

pacidade de atendimento 
do canal, com o apoio da 
RD, focando as regiões Nor-
te e Nordeste. Além disso, 
vai produzir materiais sobre 
competências socioemo-
cionais para adolescentes e 
jovens; fortalecerá redes de 
apoio em saúde mental de 
adolescentes; atuará junto 
a profissionais de diversas 
áreas que trabalham com 
adolescentes e jovens (saú-
de, educação e assistência 
social, entre outras); e rea-
lizará um advocacy junto à 
gestão pública para fortale-
cer as políticas públicas em 
saúde mental por meio de 
uma abordagem interseto-
rial e multidisciplinar. 

A iniciativa tem dois gran-
des objeti-

vos. O primeiro é impactar 
100 mil adolescentes e jo-
vens, acessando a platafor-
ma Pode Falar. O segundo 
é aumentar a capacidade 
de acolhimento humano 
do Pode Falar e treinar 500 
profissionais em primeiros 
socorros emocionais.

“A adolescência é um perí-
odo crucial para o desenvol-
vimento e manutenção de 
hábitos sociais e emocionais 
importantes para o bem-
-estar mental. A internet e 
a tecnologia têm um papel 
fundamental na vida de me-
ninas e meninos, e assim, 
o Pode Falar usa isso para 
criar um espaço de escuta 
acolhedora, sem julgamento 
e anônima para esse público, 
em momentos de crise. Nele 
também é possível acessar 

materiais de apoio, 
informações e 

serviços”, explica Gabriela 
Mora, oficial de Desenvol-
vimento e Participação de 
Adolescentes do Unicef.

O cuidado com a saúde 
mental está entre as pre-
ocupações de meninas e 
meninos brasileiros. É o que 
revela uma pesquisa realiza-
da pelo Unicef e o Ipec em 
agosto de 2022, com crianças 
e adolescentes de 11 a 19 anos. 
80% dos estudantes de es-
colas públicas entrevistados 
dizem que é necessário que a 
escola ofereça atendimento 
de profissionais para apoio 
psicológico aos estudantes. 
E 74% pedem espaços em 
que eles possam falar sobre 
os sentimentos. 

“O objetivo da RaiaDrogasil 
é ser, até 2030, o grupo que 
mais contribui para uma so-
ciedade mais saudável por 
meio do cuidado com 
a saúde inte-

gral em todos os momentos 
da vida. A parceria com o 
Unicef no projeto Pode Fa-
lar está totalmente alinhada 
com o nosso compromisso 
social. O apoio a esta inicia-
tiva é uma forma de ampliar 
nosso cuidado com as pes-
soas por meio da atenção 
à saúde mental e o bem-
-estar emocional de jovens 
e adolescentes”, comenta 
Maria Izabel Toro, Gerente 
de Investimento Social na 
RaiaDrogasil.

Pode falar 
O Pode falar, canal de ajuda 

virtual em saúde mental e 
bem-estar para adolescen-
tes e jovens de 13 a 24 anos, 
oferece materiais, testemu-
nhos e ajuda de profissio-
nais, que atendem de forma 
anônima e gratuita por meio 

de um chatbot, que pode ser 
acessado pelo site podefalar.
org.br ou pelo WhatsApp (61) 
99660-8843. 

O Pode falar possui três 
sessões. Na primeira, “Que-
ro me cuidar”, os usuários 
encontram materiais com 
orientação para o autocui-
dado. Na segunda, “Quero me 
inspirar”, deixam depoimen-
tos sobre como superaram 
situações difíceis. E a sessão 
“Quero falar” direciona para 
o atendimento humano via 
chat, ofertada por pessoas 
formadas para trabalhar 
com as adolescências e ju-
ventudes num modelo mul-
tidisciplinar.

Sobre o Unicef
O Fundo das Nações Unidas 

para a Infância (Unicef) tra-
balha em alguns dos lugares 
mais difíceis do planeta, para 
alcançar as crianças mais 
desfavorecidas do mundo. 

Em 190 países e territó-
rios, o UNICEF traba-

lha para cada criança, 
em todos os lugares, 
para construir um 
mundo melhor 
para todos. 
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Prefeito lança plano municipal 
de arborização ‘Manaus Verde’
David Almeida 
também oficializou 
a criação da 
Comissão Municipal 
de Mudanças 
Climáticas 

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, ao 
lado do titular da 
Secretaria Munici-

pal de Meio Ambiente e Sus-
tentabilidade (Semmas), 
Antônio Stroski, realizou, na 
manhã desta quarta-feira 
(3), o lançamento oficial 
do Plano Municipal de Ar-
borização “Manaus Verde” 
para o biênio 2023/2024. As 
ações visam assegurar uma 
vida saudável e promover 
o bem-estar da população, 
bem como tornar a cidade 
cada vez mais sustentável.

Além disso, David Almeida 
também oficializou a cria-
ção da Comissão Municipal 
de Mudanças Climáticas, 
que vai conduzir a elabo-
ração do Plano de Ações Cli-
máticas de Manaus. O chefe 
do Executivo municipal irá 
presidir a comissão, que 
terá, na sua composição, 15 
unidades da administração 
municipal.

“Nossa meta é arborizar 
mais a cidade de Manaus. 
Onde tem asfalto, tem con-
creto, vamos levar o verde e 
fazer com que a cidade, que 
foi escolhida pelo primeiro 
Prêmio Nobel Verde, possa 

Em Tempo

efetivamente dar o exem-
plo. Estamos trabalhando 
também com a destinação 
correta dos lixos, na preser-
vação dos nossos manan-
ciais e do meio ambiente. 
Temos aqui, quase todos 
os nossos mananciais po-
luídos, então, precisamos 
cuidar”, enfatizou Almeida.

‘Ilhas de Calor’
O primeiro local a receber 

ações de arborização foi a 
avenida Constantino Nery, 
uma das mais importantes 
da cidade. No local, serão 

plantadas 50 mudas no can-
teiro central em calçadas 
que possuem área suficien-
te para comportar árvores, 
prevendo, ainda, o plantio de 
mais cem mudas em toda a 
extensão da avenida.

Além de embelezar a via, a 
vegetação irá auxiliar na di-
minuição das “Ilhas de Calor” 
urbanas, sobretudo, na es-
tação seca (meses de julho, 
agosto e setembro), devido à 
forte presença de materiais 
impermeáveis, como con-
creto, asfalto e pavimentos 
e a diminuição de cobertura 

vegetal no meio urbano.
Vale destacar que a espé-

cie escolhida pela Semmas 
para ser plantada na Cons-
tantino Nery foi o pau-brasil, 
árvore-símbolo do país. Da-
vid Almeida salientou que 
esse simbolismo serve como 
marco para o novo capítulo 
na história de preservação 
na cidade de Manaus.

“A nossa meta da prefei-
tura é plantar 20 mil no-
vas mudas em 50 áreas da 
cidade e discutir soluções 
com a sociedade, para que 
possamos cumprir a nossa 

meta, o nosso objetivo é a 
preservação do meio am-
biente”, destacou o prefeito.

O titular da Semmas, An-
tônio Stroski, afirmou que, 
a partir desta ação, a se-
cretaria de Meio Ambiente 
irá realizar eventos, men-
salmente, para se aproximar 
da população e promover a 
conscientização na cidade. 
“Estou muito feliz com o 
evento de hoje e pelo fato 
de estarmos assinando o 
decreto, pois estamos em 
um começo de uma cami-
nhada. Até o final do ano, a 

Equipes da 6ª Compa-
nhia Independente de Po-
lícia Militar (CIPM) apre-
enderam 230 quilos de 
drogas, na manhã desta 
quarta-feira (3), em Bar-
celos (a 399 quilômetros 
de Manaus). O material ilí-
cito foi encontrado escon-
dido dentro dos assentos 
de uma embarcação.

A equipe recebeu de-
núncia anônima, por volta 
das 8h45, informando que 
a embarcação Raul Araújo, 
que estaria ancorando no 
porto do município, estava 
transportando um bote, 
tipo voadeira, com subs-
tância entorpecente.

Em diligências no local, 
os militares encontraram 

242 tabletes de maconha, 
tipo skunk, escondidos 
dentro dos assentos da 
embarcação.

O material apreendido 
foi encaminhado para a 
75ª Delegacia Interativa 
de Polícia (DIP). Dois ho-
mens, sendo um respon-
sável pela embarcação e 
o outro auxiliar, também 
foram conduzidos à uni-
dade policial para prestar 
esclarecimentos.

Denúncias
A Polícia Militar orienta 

a população que, ao tomar 
conhecimento de ações cri-
minosas, informe imediata-
mente por meio do disque-
-denúncia 181, ou do 190.

Idam inicia 1ª etapa da campanha 
‘Amazonas sem febre aftosa’

VACINAÇÃO

PM apreende 230 kg de 
drogas em embarcação

O Instituto de Desen-
volvimento Agropecuário 
e Florestal Sustentável 
do Estado do Amazonas 
(Idam), iniciou, nesta se-
mana, a 1ª etapa da cam-
panha ‘Amazonas sem 
febre aftosa’ em oito 
municípios do estado. A 
estimativa é vacinar 7 mil 
cabeças de gado e aten-
der 182 produtores entre 
todos os municípios en-
volvidos.

Os municípios que se-
rão atendidos nesta etapa 
serão: Barcelos, Carauari, 
Juruá, Novo Airão, San-
ta Isabel do Rio Negro, 
São Gabriel da Cachoeira, 
Presidente Figueiredo e 
Tapauá (sede, o sul do mu-
nicípio já está livre de febre 
aftosa sem vacinação).

O veterinário da Gerên-
cia de Apoio à Produção 
Animal (Gepan) do Idam, 
David Lago, explicou com 
mais detalhes sobre a 
aplicação da vacina.

“A vacina é para todo 
o rebanho, de maman-
do a caducando, com a 
dose de 2 ml por ani-
mal, que é aplicada 
na tábua do pescoço”. 
Até o momento, foram 
distribuídas 224.880 do-
ses de vacinas. Em esto-
que, atualmente restam 

BARCELOS

DIVULGAÇÃO

Campanha é resultado de cooperação entre ógãos do Governo do Amazonas

ainda 158.490 mil doses. 
David Lago explicou tam-
bém que para aqueles 
produtores que desejam 
adquirir os imunizantes, é 
preciso procurar a unidade 
local (UnLOC) do Idam, em 
seu município.

“O produtor que quer 
vacinar o rebanho precisa 
procurar a unidade local do 
Idam em seu município para 

fazer a compra das vacinas. 
O produtor compra no 

Idam, fica responsável 
pela vacinação do rebanho, 
e após a vacinação, esse 
mesmo produtor vai até a 
Adaf e realiza a notificação 
da vacinação”, explicou.

A campanha ‘Amazonas 
livre da febre aftosa’ é re-
sultado de uma cooperação 
entre os órgãos do siste-

ma Sepror. A Secretaria de 
Estado de Produção Rural 
(Sepror) realiza aquisição 
das vacinas, o Idam faz 
a distribuição e repassa 
subsidiada ao produtor, e 
a Agência de Defesa Agro-
pecuária e Florestal do Es-
tado do Amazonas (Adaf) 
tem o papel de fiscalizar 
a aplicação das vacinas. 
Febre aftosa

Semmas, todos os meses, 
estará próxima da popu-
lação de Manaus, levando 
ações relevantes da agenda 
ambiental da cidade”, con-
cluiu o secretário.

Tecnologia
Para que a população pos-

sa acompanhar em tempo 
real o processo de arbo-
rização, a Semmas lançou 
um aplicativo que realiza o 
georreferenciamento dos 
serviços. Os técnicos vão 
registrar o local, a espécie 
e autor do plantio, confir-
mando com uma foto que 
a muda foi plantada.

O diretor do departamen-
to de Geoprocessamento da 
Semmas, Cleber Damas-
ceno, revelou que o novo 
programa irá servir de base 
para que a secretaria con-
siga atender os espaços ur-
banos que mais necessitem 
do processo de arborização.

“Esse aplicativo foi feito 
pela prefeitura e visa fazer 
um inventário de toda a ar-
borização da cidade, sejam 
as árvores já existentes e as 
que a prefeitura implantará. 
Os analistas ambientais vão 
fazer a catalisação por bair-
ros para estatísticas poste-
riores. Assim, teremos uma 
webmap que proporcionará 
observar todo o trabalho da 
prefeitura. Essas são infor-
mações importantes, para 
que possamos ver como 
está o processo de arbo-
rização na cidade e focar 
nas áreas menos atendidas 
para ter um êxito maior no 
serviço”, finalizou.

David Almeida discursou sobre a importância da preservação ambiental e dos cuidados com a capital amazonense

Material ilícito foi encontrado escondido em assentos
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FABIO RODRIGUES-POZZEBON

O Brasil subiu 18 lugares 
no ranking mundial de 
liberdade de imprensa, 
aponta relatório da or-

ganização não governamental 
(ONG) Repórteres Sem Frontei-
ras (RSF). O país, que estava na 
110ª colocação chegou ao 92º 
lugar. Mesmo com essa evolu-
ção no índice, a situação ainda 
é considerada problemática. A 
entidade atribui a melhora na 
posição à saída de Jair Bolsonaro 
do poder, que “atacou sistemati-
camente jornalistas e veículos de 
comunicação”, afirma o relatório.

Segundo o jornalista Artur 
Romeu, diretor do escritório da 
Repórteres Sem Fronteiras para 
a América Latina, a posição bra-
sileira tem relação com uma ex-
pectativa e uma percepção de 
otimismo de analistas, jornalis-
tas e pesquisadores, consultados 
para o levantamento, desde a 
vitória de Luiz Inácio Lula da Silva 
nas eleições de 2022. Os dados 
incluíram até pelo menos março 
de 2023. O estudo é apresentado 
anualmente no dia 3 de maio, Dia 
da Liberdade de Imprensa.

“Essa subida de 18 posições 
do Brasil no ranking é a mais 
importante de um país no con-
tinente americano e uma das 
mais significativas em nível glo-
bal. O estudo reflete otimismo 
em relação à possível volta à 
normalidade nas relações entre 
governo e imprensa”. O diretor 
da RSF entende que nos quatro 
anos do governo anterior as re-
lações foram fragmentadas com 
um governo “hostil” ao jornalismo 
de maneira geral. 

País, que 
estava na 110ª 
colocação, teve 
evolução no 
índice e chegou 
ao 92º lugar 

Violência do ano passado
Artur Romeu chama a atenção 

para o fato de que essa subida de 
18 posições não necessariamente 
reflete uma mudança que já ocor-
reu no país. “É um otimismo em 
relação às mudanças possíveis, 
que precisa ser confirmado pelas 
atitudes das lideranças”. 

Ele alerta que, a partir do le-
vantamento da violência contra 
comunicadores no Brasil entre ja-
neiro e dezembro do ano passado, 
o país estaria na posição número 
149 do ranking. No ano passado, 
afirma Romeu, o Brasil protago-
nizou uma série de violências, 
incluindo o assassinato do jor-
nalista britânico Dom Philips, em 
junho, e do blogueiro cearense 
Givaldo Oliveira, em fevereiro.

“Tivemos também as ameaças 
feitas pelas pessoas em acam-
pamentos em frente a quarteis 
militares” O diretor da RSF lem-

bra que o então governo federal 
mobilizou ódio à imprensa, o que 
levou a base a entender a im-
prensa como inimiga. “O cenário 
de hostilidade era diário”.

Em evolução
Para continuar a evoluir no 

ranking, a RSF avalia que o país 
tem desafios importantes. “O 
Brasil é historicamente violento 
para jornalistas. “Se considerar-
mos os últimos dez anos, o Brasil 
só está atrás do México em nú-
mero de jornalistas assassinados. 
Para que continue melhorando, é 
preciso reafirmar marcos legais, 
garantir a transparência pública 
e combater a desinformação”. 
Aliás, a desinformação, segun-
do Artur Romeu, é um problema 
global e vai exigir de lideranças 
políticas atitudes concretas. No 
Brasil, o Congresso discute pro-
jeto de lei sobre o tema.

O representante da entidade 
entende que o país tem uma 
política de proteção na defesa 
de direitos humanos e o governo 
atual trouxe uma demonstração 
de intenções ao criar um obser-
vatório de violência contra co-
municadores. “É a materialização 
de uma vontade política do atual 
governo de marcar uma ruptura 
com o que foi o anterior”.

Levantamento
O estudo, que leva ao ranking 

global, tem a pretensão de avaliar 
as condições do livre exercício 
do jornalismo em 180 países do 
mundo. “É uma das publicações 
mais importantes da Repórteres 
Sem Fronteiras”, diz Romeu. Ele 
explica que, entre os indicadores 
que compõem o índice, estão 
os políticos, sociais, legislativos, 
econômicos e de segurança.

Sete países em cada dez estão 

Entidade atribui a melhora 
na posição à saída de Jair 

Bolsonaro do poder

Rússia acusa Ucrânia de tentar matar Putin com drones
REUTERS

Explosão de um dos drones na sede do governo russo

A Rússia diz que derrubou dois 
drones que tinham como alvo o 
Kremlin, em Moscou, na noite da 
última terça-feira (2), e acusa a 
Ucrânia de tentar matar o presi-
dente russo, Vladimir Putin. Ima-
gens não confirmadas e divulgadas 
em redes sociais parecem mostrar 
um objeto voando sobre o Kremlin 
antes de uma pequena explosão. A 
Ucrânia diz que não teve nada a ver 
com possíveis ataques de drone.

O presidente ucraniano, Volo-
dymyr Zelensky, disse por meio de 
um porta-voz que a Ucrânia estava 
se concentrando em libertar seu 
próprio território depois que a Rús-
sia invadiu o país no ano passado. 
Outro funcionário disse à BBC que 
o incidente relatado indicava que a 
Rússia poderia estar “preparando 
uma provocação terrorista em larga 
escala” na Ucrânia.

A Rússia disse que os dois dro-
nes que visavam o Kremlin foram 
desativados usando tecnologias de 

radares eletrônico. O porta-voz de 
Putin disse que o presidente russo 
não estava no Kremlin no momento 
do incidente. Em um comunicado, 
o Kremlin disse: “Ontem à noite, o 
regime de Kiev tentou realizar um 
ataque à residência do presidente 
da Federação Russa no Kremlin com 
veículos aéreos não tripulados”.

Moscou disse que considerou isso 
“como um ato terrorista planejado 
e uma tentativa de assassinato do 
presidente”, e a Rússia “se reserva o 
direito de tomar medidas retaliató-
rias onde e quando for considerado 
necessário”.

Putin tem uma proteção pessoal 
muito alta e o editor da BBC para a 
Rússia, Steve Rosenberg, diz que é 
surpreendente pensar que os dro-
nes possam ter chegado perto do 
Kremlin. Putin continuaria a cumprir 
sua agenda normalmente, disse o 
Kremlin. Ele estava trabalhando em 
Novo Ogaryovo, nos arredores de 
Moscou, na quarta-feira.

Imagens postadas nas redes 
sociais russas mostraram fuma-
ça sobre o centro de Moscou nas 
primeiras horas da quarta-feira. 
Fragmentos dos drones caíram no 
local do incidente, mas ninguém 
ficou ferido e não houve danos aos 
edifícios, disse o Kremlin.

O Kremlin também observou que 
o incidente ocorreu pouco antes do 
desfile do Dia da Vitória na Rússia, 
em 9 de maio, no qual é esperada a 
presença de autoridades estrangei-
ras. O desfile deve ocorrer conforme 
planejado, segundo as agências de 
notícias russas, citando o Kremlin.

“O que aconteceu em Moscou ob-
viamente foi planejado para agravar 
a situação antes de 9 de maio”, disse 
o porta-voz presidencial ucrania-
no Serhiy Nikiforov. O prefeito de 
Moscou anunciou na quarta-feira a 
proibição de voos não autorizados 
de drones sobre a cidade. Os voos 
de drone exigiriam uma autorização 
especial do governo, disse Sergei 

GUERRA

Brasil melhora no ranking de 
liberdade de imprensa

Sobyanin.
Diversas cidades russas já haviam 

anunciado que reduziriam as co-
memorações do Dia da Vitória deste 
ano. As autoridades russas cita-

ram razões de segurança e ataques 
de forças pró-ucranianas para as 
mudanças. Explosões e incêndios 
ocorreram na Rússia nas últimas 
semanas.

nessas três escalas de proble-
mas, difíceis ou muito difíceis. 
O estudo captou a percepção 
de uma volatilidade política em 
vários países do mundo e uma 
tendência a menor prestação de 
contas por parte de lideranças 
políticas e governos. Outra per-
cepção é a invasão da desinfor-
mação a bordo de tecnologias e 
inteligência artificial. 

Nos 180 países e territórios 
classificados pela RSF, os indi-
cadores são avaliados com base 
em uma contagem quantitativa 
de abusos contra jornalistas e 
meios de comunicação e uma 
análise qualitativa, com base nas 
respostas de centenas de espe-
cialistas em liberdade de impren-
sa selecionados pela entidade 
(incluindo jornalistas, acadêmi-
cos e defensores dos direitos hu-
manos) a mais de 100 perguntas 
em 22 idiomas. 
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Jonathan Ferreira

O cantor Tierry desembar-
ca em Manaus neste sába-
do (6), trazendo inúmeros 
sucessos na mala. O artista 
baiano se apresenta a partir 
das 21h, no Podium da Are-
na da Amazônia. Esta será 
a segunda apresentação de 
Tierry em Manaus. A estreia 
dele ocorreu em setembro 
de 2021, em um evento-tes-
te, quando foi liberada a re-
tomada de shows na cidade 
pós-pandemia da Covid-19.

O cantor, que acabou de 
gravar o projeto “Volta, as 
crianças sentem a sua falta” 
promete entregar muita ale-
gria e energia no palco ama-
zonense ao som de hits que 
levam a sua assinatura, como 
“Rita”, “Hackearam-me” e 
“Cabeça Branca”. Além disso, 
Tierry vai apresentar seu mais 

novo single em parceria com 
Luan Santana – “Quando seu 
namorado for eu”.

Outras atrações da festa
Além de Tierry, o palco do 

Podium vai receber os sho-
ws de Ramonzinho e Manuel 
Gomes, o “Homem da caneta 
azul”. Também de Salvador, 
Ramozinho é conhecido como 
“a voz que maltrata”, sendo 
uma das novas “promessas” 
musicais da sofrência.

Já o cantor de brega Ma-
nuel Gomes viralizou na in-
ternet com a música “Caneta 
Azul”. Ele a escreveu com base 
numa experiência pessoal de 
perder frequentemente suas 
canetas na escola. A música 
se tornou um viral e rece-
beu interpretações de vários 
artistas do cenário musical, 

como Wesley Safadão e Si-
mone Mendes.  

Últimos ingressos à venda
Faltando pouco mais de 

uma semana para o show, é 
preciso se apressar para não 
perder os últimos ingressos 
disponíveis e ficar de fora. A 
venda dos ingressos aconte-
ce de forma presencial e on-
line, com preços que variam 
de R$ 67 a R$ 267.

Para a compra virtual, basta 
acessar o link da Norte Ticket 
(https://www.norteticket.
com.br/evento/13/TIERRY_O_
PAI_DAS_CRIANAS).

Já os pontos físicos de venda 
estão distribuídos nas seguin-
tes lojas: Óticas Veja (shoppin-
gs Manaus Plaza, Manauara e 
Grande Circular); Bibi Cell (Viei-
ralves e Ponta Negra); e Acesso 
Celular (Shopping Sumaúma).

GRANDE SHOW
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Tierry traz sucessos da ‘sofrência’ para Arena da Amazônia

Da redação

O Festival Amazonas de 
Ópera (FAO) realiza 
programações gra-
tuitas para o público 

infantojuvenil nesta quinta-
-feira (4), a partir das 14h, 
em Urucurituba (a 207 quilô-
metros de Manaus), na Qua-
dra Manoel Grana de Araújo, 
com oficinas e o espetáculo 
de ópera com marionetes 
“O Navio Fantasma”. A pro-
gramação contempla outros 
dois municípios e a capital 
amazonense, com atividades 
para crianças e adolescentes 
entre os dias 4 e 21 de maio.

O 25º Festival Amazonas de 
Ópera é uma realização do 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa e da Agên-
cia Amazonense de Desen-
volvimento Cultural (AADC), 
com patrocínio master do 
Bradesco, apoio cultural do 
Grupo Atem e da Companhia 
de Gás do Amazonas (Cigás), 
além da aprovação na Lei de 
Incentivo à Cultura. 

O secretário, Marcos Apolo 
Muniz, destaca a presença da 
Secretaria de Cultura nos mu-
nicípios e a participação na vida 
das crianças e adolescentes.

“O governo do Estado tem 
atuado muito por meio da 
Secretaria para o desenvol-
vimento do público infanto-
-juvenil, temos essa missão 

MÁRCIO JAMES 

de integrar todo o estado 
por meio da arte e, prin-
cipalmente, fazer com que 
as crianças e adolescentes 
sejam parte desse processo 
artístico e educativo. Esses 
espetáculos, assim como as 
caravanas de leitura, apre-
sentações e outras ativida-
des, são essenciais para levar 
entretenimento gratuito e de 
qualidade às comunidades 
mais distantes e com certeza, 
a arte tem papel fundamen-

tal na formação dos mais 
jovens”, afirma. 

As oficinas desta quinta-
-feira (4), ocorrem às 14h, 
com Leitura coletiva e aná-
lise do conteúdo, com foco 
na composição de um per-
sonagem; conhecimento da 
estrutura das marionetes de 
fio e da cruzeta de controle; 
aprendizado das técnicas de 
construção, confecção e afi-
nação das marionetes de fio; 
aprendizado das técnicas de 

manipulação de marionetes 
de fio; jogos e brincadeiras 
com marionetes e música.

Já o espetáculo de ópe-
ra com marionetes “O Navio 
Fantasma” acontece a partir 
das 19h, com um uma releitura 
da ópera de Richard Wagner. 
O grupo Pequeno Teatro do 
Mundo utiliza marionetes para 
representar o enredo de “O 
Navio Fantasma”, com uma his-
tória de busca incansável pelo 
amor entre uma jovem de uma 

vila portuária e um marinheiro 
amaldiçoado, que busca o amor 
verdadeiro de uma mulher para 
libertá-lo da maldição. 

Mais informações sobre as 
próximas apresentações se-
rão divulgadas posteriormente 
pela Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa do Amazonas 
(https://cultura.am.gov.br/). 

Bradesco e a cultura
Além do Teatro Brades-

co, o banco apoia inicia-

tivas que contribuem para 
a sustentabilidade de ma-
nifestações culturais que 
acontecem de norte a sul do 
País. São eventos regionais, 
feiras, exposições, centros 
culturais, orquestras, mu-
sicais e muitos outros. O 
banco também mantém o 
Bradesco Cultura, platafor-
ma digital que reúne con-
teúdo relacionado às ações 
culturais que contam com 
o patrocínio da instituição. 

DIVULGAÇÃO

Espetáculo de ópera com marionetes “O Navio Fantasma”

Festival Amazonas de Ópera realiza 
espetáculo e oficinas para crianças

Tierry desembar-
ca em Manaus 

trazendo suces-
sos na mala

Festival Amazonas 
de Ópera leva 
programação 
gratuita 
para público 
infantojuvenil 
em Manaus e no 
interior do Estado
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Em Tempo

“A Morte”, tema do 
concerto que 
será executado 
pela Orquestra 

de Câmara do Amazonas 
(OCA) nesta quinta-feira (4), 
às 20h, no Teatro Amazo-
nas, traz inúmeras leituras 
sobre o tema, que sempre 
esteve presente em criações 
artísticas. Conforme o diretor 
musical, Marcelo de Jesus, 
“um tema amargo, mas ine-
vitável”. O recital, de formato 
inédito, tem a participação 
de dois solistas brasileiros, 
a soprano Daniella Carvalho 
e o barítono Homero Velho. 

Conforme Marcelo de Je-
sus, a diversidade do reper-
tório está no DNA da OCA, 
diferencial que levou à escolha 
do tema que traz diferentes 
olhares e reflexões distintas. “A 
morte surge de várias formas, 
ideias, resultados. Uma delas é 
o amor, que permeia a maioria 
das canções deste concerto”, 
disse o diretor, que também 
assume a regência da noite.  

O 25º Festival Amazonas de 
Ópera é uma realização do 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa e da Agên-
cia Amazonense de Desen-
volvimento Cultural (AADC), 
com patrocínio master do 
Bradesco, apoio cultural do 
Grupo Atem e da Companhia 
de Gás do Amazonas (Cigás), 
além da aprovação na Lei de 
Incentivo à Cultura. 

O secretário de Cultura, 
Marcos Apolo Muniz, consi-
dera relevante a realização 
de concertos gratuitos que 
despertam a atenção do pú-
blico para a programação do 

MICHAEL DANTAS

Concerto ‘A morte’ chega aos 
palcos do Teatro Amazonas
Concerto será 
executado pela 
Orquestra de Câmara 
do Amazonas e faz 
parte da programação 
do 25º Festival 
Amazonas de Ópera

FAO. “Trazer obras que re-
metem à reflexão, instigam 
e provocam o pensamento 
crítico engrandece o Festival 
Amazonas de Ópera, além de 
contribuir na construção de 
uma plateia formadora de 
opinião e que transforma”, 
revela Apolo. 

Programa
O concerto é apresentado 

em duas partes: A primei-
ra com as obras “Canções e 
danças de morte”, de Modest 
Mussorgsky e “Romances OP. 
73”, de Tchaikovsky. Original-
mente escritas para canto e 
piano, as obras foram trans-

critas exclusivamente para o 
festival por Marcelo de Jesus. 

“O ciclo de Canções e Dan-
ças da Morte é considerado 
uma obra-prima no gênero. 
Cada música lida com a morte 
de maneira poética, embo-
ra as representações sejam 
realistas, pois refletem ex-
periências não incomuns na 
Rússia do século XIX: morte 
infantil, morte na juventude, 
desventura bêbada e guerra”, 
revela o regente. 

Sobre a obra de Tchaikovsky, 
Marcelo faz suas considera-
ções e adianta que o romance 
“Novamente, como antes, so-
zinho” é uma das canções mais 

tristes e profundas de toda a 
literatura musical.   

Na segunda parte, a OCA 
executa a 14ª Sinfonia de 
Shostakovich, uma obra sin-
gular que pode ser lida como 
um ciclo de canções sobre a 
morte. A obra contém onze 
movimentos, cada um re-
ferente a um poeta: Lorca, 
Apollinaire, Küchelbecker e 
Rilke. A escolha não foi ale-
atória, todos os poetas mor-
reram de forma não-natural, 
causada por assassinato, 
opressão e guerra. 

Durante a execução da 
sinfonia, haverá projeção de 
arte digital criada pelo ar-

tista plástico amazonense, 
ManausMacaco, que encon-
trou inspiração nos textos, 
misturando a estética de 
elementos dos séculos 19 a 
21. “Morte e amor são trans-
formadores. Quando ouvi a 
sinfonia pela primeira vez, 
meu primeiro sentimento foi 
do amor, mesmo se tratando 
da morte não natural; o amor 
do artista pela arte, sem ele, 
esta sinfonia não existiria”, 
pontua ManausMacaco.

Patrocínio
Com centenas de projetos 

patrocinados anualmente, o 
Bradesco acredita que a cul-

tura é um agente transforma-
dor da sociedade. Além do Te-
atro Bradesco, o banco apoia 
iniciativas que contribuem 
para a sustentabilidade de 
manifestações culturais que 
acontecem de norte a sul do 
País, reforçando o seu com-
promisso com a democrati-
zação da arte. São eventos 
regionais, feiras, exposições, 
centros culturais, orquestras, 
musicais e muitos outros. O 
banco também mantém o 
Bradesco Cultura, platafor-
ma digital que reúne con-
teúdo relacionado às ações 
culturais que contam com o 
patrocínio da instituição. 

A expectativa dos amantes 
do ritmo mais popular do Brasil 
já é grande para a realização 
do Festival Só tem Brega. O 
evento ocorre, neste sábado 
(6), a partir das 17h, no Espaço 
Via Torres, na Zona Centro-Sul 
de Manaus.

Banda Djavú, Beto Barbosa, 
Conde Só tem Brega, Nunes 
Filhos e Wanderley Andrade 
vão animar quem participar do 
Festival. Faltam apenas três 
dias para o público dançar e 
cantar as músicas “Adocica”, 
“Preta”, “Não desligue o tele-
fone”, “Toma, Toma”, “Subindo 
pelas Paredes” e “Traficante 
do Amor”. A madrinha e apre-
sentadora da festa é a cantora 
amazonense Márcia Novo - que 
promete extravasar no palco.

“O brega é o nosso ritmo e 
quero ver todo mundo lá no 
Espaço Via Torres. Vamos ter as 
melhores atrações nacionais, 
sem contar os nossos artistas 

RITMO POPULAR 

DIVULGAÇÃO

Banda Djavú anima o público manauara no Espaço Via Torres

Festival Só tem Brega anima público no final de semana
locais que arrasam demais. 
Vai ser show de bola e eu es-
tou muito feliz em apresen-
tar o Festival Só tem Brega”, 
destacou Márcia Novo.

Conforme a CEO da MIB 
Eventos, Mayara Brilhan-
tes, os ingressos ainda es-
tão disponíveis. “A contagem 
regressiva para os maiores 
sucessos do ritmo brega já 
começou. O Só tem Brega 
é o maior evento dedica-
do ao gênero em Manaus e 
os ingressos promocionais 
acabaram muito rápido. 
Agora restam poucas opor-
tunidades para você garantir 
o passaporte para as doze 
horas de festa.”

A entrada ainda pode ser 
adquirida a partir de R$65 
(mais taxas) no site sho-
pingressos.com.br ou nas 
Óticas Diniz dos shoppings 
Manauara, Amazonas e Su-
maúma. Informações pelo 

telefone: (92) 98604-0363.
As entradas podem ser 

adquiridas por setores: ca-
marote adocica; mesa ouro 
- me libera; mesa prata - 
mas credo e pista - subindo 
pelas paredes. O mapa com 
a disposição dos setores já 
está disponível no Insta-
gram da MIB Eventos, em 
@mibeventosmao.

Uma das atrações mais 
aguardadas é a Banda Dja-
vú. Desde 2009 alegrando 
os palcos brasileiros, a ban-
da é um dos maiores fenô-
menos do estilo musical 
no País. O primeiro grande 
sucesso foi a música “Nave 
de Amor”, tornando-se as-
sim um furacão do Tec-
nobrega. Outras canções 
também levam o público 
à loucura: “Não Desligue o 
Telefone” e “Me Libera (O 
que pensa que eu sou)” são 
algumas delas.

Concerto da Orquestra de Câ-
mara do Amazonas é dirigida 

por Marcelo de Jesus 
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O Flamengo encara o 
Racing, da Argentina, 
pela terceira roda-
da da Libertadores, 

e o técnico Jorge Sampaoli 
já teria definido a equipe 
titular que vai a campo nesta 
quinta-feira (4).

Segundo apuração da Co-
luna do Fla, o Flamengo 
treinou na manhã desta 
quarta-feira (3), e definiu 
a equipe que vai a campo. 
Logicamente que ele não 
revelou quem vai atuar.

A grande expectativa fica 
por conta do retorno de 
Arrascaeta ao time titular. 
O meia uruguaio Arrascae-
ta treinou normalmente e 
deve ir ao jogo desta quinta-
-feira (4).

O jogador estava machu-
cado desde março e era 
dúvida para essa partida. O 
time vinha sentindo muita 
falta do craque, tanto que 
Sampaoli vinha encontran-
do dificuldades para escalar 
a equipe titular.

O Flamengo deve entrar 
em campo com Santos; Fa-
bricio Bruno, David Luiz e 
Léo Pereira; França, Vidal, 
Pulgar e Ayrton Lucas; Ga-
briel e Everton Cebolinha 
(Everton Ribeiro); Pedro. 
Técnico: Jorge Sampaoli.

Novidade 
A informação foi divulgada 

primeiramente pelo jornalis-
ta Venê Casagrande, do SBT 
Rio. Arrascaeta viajou com a 
delegação para a Argentina e 
tem tudo para ser acionado.

Importante lembrar que a 
última partida de Arrasca-
eta foi no dia 19 de março, 
contra o Vasco da Gama, 
pela semifinal do Campeo-
nato Carioca. De lá para cá, 
o camisa 14 ficou afastado 
dos gramados por aproxi-
madamente um mês, en-
quanto se recuperava de 
lesão.

Com chance de Arrascaeta 

Em Tempo

Arrascaeta pode ser 
o reforço de que o 

flamengo precisa para 
duelo na Argentina 

Fla busca vitória 
em solo argentino 

Messi decide deixar Paris Saint-Germain
ARGENTINO 

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O jornalista italiano Fabrizio 
Romano afirmou, na manhã 
desta quarta-feira, que o astro 
Lionel Messi está decidido a 
sair do Paris Saint-Germain ao 
final da temporada. Messi tem 
o seu contrato se encerrando 
em junho e estava em um 
processo de análise das pro-
postas, tanto de renovação 
com os franceses quanto de 
outros clubes. O Barcelona, o 
futebol árabe e a MLS esta-
vam entre os interessados no 
futebol do jogador.

Romano confirmou que não 
há dúvidas na cabeça do jo-
gador em tomar esta decisão. 
Jorge Horacio Messi, pai do ar-

gentino, já havia comunicado 
a decisão à diretoria do PSG 
cerca de um mês atrás após 
analisar o projeto e não se 
interessar. O desejo do atleta 
é de seguir pelo menos mais 
um ano no continente euro-
peu antes de buscar caminhos 
alternativos.

O Barcelona está acertando 
suas contas e tem o desejo de 
fechar com Messi para um re-
torno à Catalunha na próxima 
temporada. Porém, precisa li-
berar cerca de 200 milhões de 
euros em sua folha monetária 
para se encaixar nas regras do 
Fair Play Financeiro. Além dis-
so, também se preocupa com 
o Caso Negreira, onde uma 
possível sanção desportiva 

pode complicar no interesse 
do astro em jogar pelo Barça.

Nos últimos dias, Messi se 
envolveu em uma polêmica 
com seu atual time devido 
a ter viajado para a Arábia 
Saudita para um compro-
misso publicitário. A estadia 
de mais de um dia não havia 
sido permitida pela diretoria 
do clube nem por Christophe 
Galtier, treinador do PSG, o 
que causou uma suspensão, 
além de mal-estar com os 
demais atletas que treinaram 
normalmente. Com o clima 
cada vez mais insustentável e 
vaias dos torcedores em jogos 
na Ligue 1, o destino do atual 
melhor do mundo deve se 
concretizar longe da França.Lionel Messi foi punido pelo clube após deixar de participar de treino e viajar para evento 

reforçar a delegação, o Fla-
mengo viaja para a Argentina 
na tarde desta quarta-feira 
(03). Na quinta (04), o Rubro-
-Negro encara o Racing a 
partir das 18h (horário de 
Manaus), no estádio Presi-
dente Perón, em Avellaneda. 
Como manda a tradição, o 
Coluna do Fla comandará 
a narração mais pé-quente 
da internet, na voz de Rafa 
Penido, no YouTube. 

Racing 
A provável escalação do 

Racing contra o Rubro-Ne-
gro carioca é Arias; Mura, 
Sigali, Piovi e Rojas; Nardo-
ni, Tomás Agustín e Gómez; 
Hauche, Rojas e Romero. 
Técnico: Fernando Gago.

O time argentina vai ter 
desfalques paa o grande 
duelo contra o Flamengo. 
Johan Carbonero, Emiliano 
Vecchio, Edwin Cardona, Le-
onel Miranda e Gabriel Rojas 
estão lesionados.

Os argentinos vivem uma 
situação interessante na 
temporada. Enquanto estão 
invictos e a todo vapor na 
Libertadores, a La Academia 
vem tendo péssimos resul-
tados no Campeonato Ar-
gentino. Para ter uma ideia, 
o clube está apenas na 14ª 
colocação, com 18 pontos e 
perdeu as quatro das últi-
mas cinco partidas, o resul-
tado positivo mais recente 
foi a vitória contra o Huracán 
por 2 a 1 no início de abril.

Rubro-
Negro joga 
em solo 
argentino 
contra o 
Racing pela 
Libertadores 
da América  
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Programa leva transformação e 
inclusão social por meio do esporte
Programa nasceu com a meta de alcançar 100 projetos sociais em diferentes zonas da cidade

FOTOS: AGUILAR ABECASSIS/SEMCOM

Crianças partici-
pam de atividades 

esportivas do 
programa “Esporte 

na Comunidade”

Em Tempo

Em três meses de atividades, 
o programa “Esporte na Co-
munidade”, da Prefeitura de 
Manaus, contemplou mais 

de 70 projetos esportivos em co-
munidades de Manaus com a en-
trega de materiais esportivos. O 
programa é uma das principais fer-
ramentas de transformação social 
da gestão municipal, e busca levar 
mais esporte e lazer às comunida-
des e aos cidadãos que já praticam 
alguma modalidade e precisam de 
recursos para dar continuidade às 
atividades.  

Executado pela Fundação Ma-
naus Esporte (FME), em parceria 
com o Governo do Amazonas, o 
“Esporte na Comunidade” trabalha 
com projetos sociais, fornecendo 
equipamentos esportivos e atuan-
do na melhoria das praças esporti-
vas da cidade. De janeiro a março, o 
programa contemplou 72 projetos 
com bolas, redes, medalhas, cones 
e coletes, que são divididos entre 
as unidades e se tornam primor-
diais para as atividades esportivas 
que acontecem nas comunidades. 
Segundo o diretor-presidente da 
FME, Aurilex Moreira, a meta é 
alcançar pelo menos 500 projetos 
esportivos em Manaus até o final 
do ano. 

“Nós temos uma expectativa 
muito boa para o ano, o prefei-
to David Almeida já anunciou a 
ampliação do ‘Esporte na Comu-
nidade’ e, no final de tudo, nós 
queremos contemplar 500 proje-
tos esportivos, entre lutas, futebol, 

futsal e outros esportes”, afirmou. 
O programa nasceu com a meta 

de alcançar 100 projetos sociais 
em diferentes zonas da cidade, po-
rém, com a alta demanda, em dois 
meses de execução, o programa 
atingiu a margem de 105 projetos 
cadastrados no banco de dados. 

As entregas dos equipamentos 
têm sido o pontapé das atividades 
do programa em 2023, e contem-
plam, no momento, as modalida-
des de futebol de campo, futsal 
e vôlei. 

Aurilex Moreira destacou que 
a gestão municipal assumiu um 
compromisso sério com as co-
munidades na implementação de 
ações que possam contribuir com 
os projetos sociais voltados ao es-
porte nas comunidades. 

“A gente tinha uma demanda 
muito grande de projetos não con-
templados, projetos que funcio-
nam nas comunidades de Manaus, 
nos bairros, nas quadras, então 
quando criamos o ‘Esporte na Co-
munidade’, nós tivemos essa visão 
de contemplar esses guerreiros e 
guerreiras dos bairros, contem-
plar as pessoas que administram 
projetos esportivos, e assim po-
tencializar os trabalhos que eles 
já faziam”, disse Moreira.

O aprendizado obtido por meio 
do esporte pode unir diferenças, 
contribuir para a formação de cará-
ter, cidadania e auxiliar na inclusão 
social. Com esse pensamento, o 
ex-jogador de futebol Roberto Di-
namite, coordenador do “Esporte 
na Comunidade” desde sua criação, 
explicou o poder transformador do 
esporte e de como a doação dos 

materiais, e o empenho conjunto 
aproximam cada vez mais os líderes 
comunitários.

“A importância é mil por cen-
to dentro da comunidade, saber 
que hoje a gente tem um poder 
público que pode chegar em uma 
comunidade, que antes tinha um 
senhor cheio de sonhos no cora-
ção e 150 crianças também com 
vários sonhos, e uma bola velha, é 
transformador,  e hoje a prefeitura 
chega dentro dessas comunidades 
com toda a estrutura, com todo o 
aparato esportivo para que essas 
crianças e jovens sejam alimen-
tados para serem não só atletas, 
jogadores, e sim cidadãos de bem 
para uma sociedade melhor”, afir-
mou o coordenador do programa.  

Disciplina e valores
Um dos mais de 70 projetos con-

templados este ano é o Centro-
-Oeste Esporte Clube (Coec) Liga 
Desportiva, do bairro Alvorada 2, 
que conta com 60 crianças entre 
as três categorias: Sub-12, Sub-14 e 
Sub-17. O projeto existe há dez anos 
e tem como finalidade, promover a 
inclusão social por meio do esporte 
na comunidade, além de ensinar 
a disciplina e valores para vida, 
como afirma o professor Raimundo 
Fernandes, conhecido como ‘Ca-
reca’. “Os jovens que participam 
do projeto são da comunidade e 
a gente tem um lema ‘Ser bom 
filho, ser bom aluno, e se for bom 
de bola, melhor ainda’, e o nosso 
objetivo é esse, tirar esses jovens 
da ociosidade e da rua”, comentou. 

A iniciativa da prefeitura con-
templou pela primeira vez com 

equipamentos esportivos o projeto 
de futebol. Para o professor, essa 
contribuição vem impactar de ma-
neira positiva a vida de crianças, 
jovens e adultos que fazem parte 
do projeto, visto que havia uma 
dificuldade de aporte financeiro. 

“Esse programa tem dado supor-
te para os projetos e para a gente é 
uma ajuda muito grande, porque a 
gente não tem outro recurso para 
comprar o material, e nós precisa-
mos muito de bola, rede, todo esse 
material que a gente ganha agora 
do projeto, com certeza essa ajuda 
da prefeitura veio a calhar, porque 
estávamos precisando desse ma-
terial”, frisou ‘Careca’. 

Perspectivas de futuro
Há um ano participando do Coec, 

o estudante Elias da Silva, de 12 
anos, se empenha nos treinos e 
tem o sonho de se tornar um 
grande  jogador de futebol, mas 
conta que o time tinha dificuldades 
com os jogos pela falta de equipa-
mentos e que, com a chegada do 
programa na comunidade, as con-
dições para os treinos melhoraram. 

“Participar do projeto para mim é 
uma coisa muito boa, treinar aqui 

é como se fosse uma chance de 
realizar o meu sonho e alcançar 
o que eu quiser na minha vida, 
como ser jogador de futebol, mas 
antigamente a gente não tinha 
muitas coisas aqui, o projeto era 
praticamente sem bola, a gente 
treinava com bolas de outras pes-
soas, mas agora a prefeitura veio 
com essas doações e nós vamos 
melhorar muito os nossos jogos 
com esses novos equipamentos”, 
disse o estudante. 

Outro jovem sonhador é o estu-
dante Jesus Miguel Ribeiro, de 10 
anos, morador do bairro Alvorada 
1, e que pelo menos três vezes na 
semana participa dos treinos no 
projeto. Para o estudante, o auxílio 
é fundamental para o crescimento 
do time. 

“Eu gosto de participar do pro-
jeto, porque o grupo me acolhe 
bem, e o professor ‘Careca’ dá 
muitas oportunidades para as pes-
soas que vêm de longe, ele bota a 
gente para jogar no time titular e a 
gente vem melhorando ainda mais 
com essas novas bolas e coletes 
que ganhamos. Eu acho muito ba-
cana essa iniciativa da prefeitura”, 
destacou o aluno.

Caio e Pietra conquistaram troféus na Copa Norte de Natação 


